
ПОЗДРАВЛЯЕМ!ГЛАВНЫЙ ГЕРОЙ

С отличием окончил в 1965 году Краснокут-
ское летное училище гражданской авиации, 
затем в 1967 году — Казанский авиационный 
институт, а в 1976 году — академию граждан-
ской авиации. Освоил пять типов самолетов. 
Пилот 1 класса. Общий налёт 16500 час. 

С декабря 1976 года начались произ-
водственные испытания Ил-76. Именно за 
участие в освоении нового типа самолета 
12.04.1977 г. В.И.Шарпатову был присвоен 
первый класс пилота гражданской авиации. 
Именно на этом самолете он попал в пере-
дрягу, оказавшись с экипажем в 1995 году в 
плену у талибов (движение «Талибан» запре-
щено в России как террористическая орга-
низация). 

В стране идёт чеченская война, то ли выбо-
ры, то ли не выборы президента, экономиче-
ская ситуация хуже некуда... Просидев в пле-
ну год, Шарпатов понимает, что государству 
не до них, действовать надо самостоятельно, 
нужно бежать и будь что будет...

От такой дерзости все опешили, но всё по-
лучилось. Самолет с экипажем трудными пу-
тями прибыл в Россию. Потом напишут книги, 
снимут фильмы, но это будет потом. А тогда 
простой русский пилот Владимир Шарпатов 
заставил говорить о себе весь мир! 

Правящая партия была готова его на руках 
носить, но Шарпатов выбрал «Родину», спра-
ведливороссов... Ведь он по жизни — рыцарь 
чести, правды и справедливости!

А в быту — простой человек, живет в мно-
гоквартирном доме «спального» района, в 
небольшой квартире, сплошь заставленной 
наградами, сам работает на даче. 

Профессиональная деятельность Влади-
мира Ильича Шарпатова отмечена значитель-
ным вкладом (более 57 лет!) в развитие от-
ечественной гражданской авиации. Под его 
руководством было воспитано не одно по-
коление командиров воздушных кораблей, 
которым он как наставник передавал свой 
уникальный опыт. 

Бесценный вклад вносит Владимир Ильич 
Шарпатов сегодня и в патриотическое воспи-
тание молодёжи не только нашего региона, 
но и всей России. Мальчишки, будущие за-
щитники Отечества, слушают его, открыв рты, 
и, возможно, в ком-то из них уже зарождает-
ся новый Герой. Ведь героизм — это прежде 
всего сила духа, вера в себя и свой народ.

Будьте здоровы, дорогой наш Владимир 
Ильич, живите долго и счастливо на славу 
России!

Редакция «ТГ»

Герой России Владимир 
Ильич Шарпатов в жизни 
человек скромный, трудяга 
из бедной семьи, с детства 
мечтавший о небе
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«Бунтовщик хуже Пугачева». 
Как Базинский переулок 
в Тюмени получил имя 
Александра Николаевича 
Радищева

Владимир Путин 
ответил на вызов 
телефонных 
мошенников

Ершовские тезисы. 
Размышления писателя 
Анатолия Омельчука  
к 210-летию Петра 
Павловича Ершова
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Рыцарь чести 
на земле  
и на небе

Шарпатовцы нужны!
Владимиру Ильичу Шарпатову — 85!

Продолжение темы на стр. 9
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Во время рабочей поездки в Тобольск губер-
натор Тюменской области Александр Моор по-
сетил Тобольский многопрофильный техникум, 
где осмотрел обновленные учебные аудитории, 
оснащенные современным оборудованием.

Модернизация учебного заведения проводит-
ся в рамках программы «Тобольск настоящий». По 
соглашению, заключенному в мае 2024 года меж-
ду правительством региона, администрацией То-
больска и СИБУРом, на базе техникума создается 
инновационная образовательная площадка для 
подготовки специалистов рабочих профессий 
для промышленных предприятий.

Руководитель СИБУРа отметил «много смыс-
лов», сложившихся в Тобольске: «Наш производ-
ственный актив „ЗапСибНефтехим“ находится в 
постоянном развитии. Сейчас идет строитель-
ство новых мощностей по производству поли-
пропилена. Это сотни современных рабочих 
мест, для которых нужны высококвалифициро-
ванные специалисты», — сказал Михаил Кари-
салов.

Александр Моор и Михаил Карисалов акцен-
тировали внимание на важности совершенство-
вания компетенций преподавательского состава 
и внедрении в техникумах и колледжах совре-
менных образовательных технологий. Это по-
зволяет своевременно реагировать на запросы 
рынка труда.

Студенты Тобольского многопрофильного тех-
никума получили возможность пройти образова-
тельные модули вузов-партнеров — Тюменского 
индустриального университета и МГТУ им. Бау-

мана. При поддержке СИБУРа на базе техникума 
системно реализуются профориентационные ме-
роприятия для тобольских школьников.

Продолжается обновление здания технику-
ма. Отремонтировано более 60 процентов об-
разовательных и общественных пространств. На 
2025 и 2026 годы запланирован ремонт еще двух 
этажей, спортивной инфраструктуры, столовой 
и фасадов, а также благоустройство прилегаю-
щей территории.

«Не в первый раз посещаю техникум и вижу, 
как он преображается, — делится впечатления-
ми от увиденного Александр Моор. — Особен-
но приятно видеть в глазах студентов огонек ис-
креннего интереса к будущей профессии. Уве-
рен, что модернизация системы среднего про-
фессионального образования повысит качество 
кадрового потенциала региона и в целом увели-
чит инвестиционную привлекательность Тюмен-
ской области».

На рабочем совещании Александр Моор, Ми-
хаил Карисалов и глава Тобольска Петр Вагин 
обсудили развитие городской инфраструктуры. 
В ближайшие годы в Нижнем Посаде планиру-
ется возвести концертный зал и благоустроить 
Фестивальную площадь. Кроме того, предстоит 
провести комплексное благоустройство набе-
режной Иртыша вдоль улицы Пристанской, вклю-
чая создание прогулочной зоны. Запланирована 
реконструкция Менделеев-парка и Спортивно-
го сквера. Местные жители принимают актив-
ное участие в обсуждении предстоящего бла-
гоустройства.

В режиме видеоконференции председатель 
партии обозначил приоритеты в работе — это 
поддержка участников СВО и новых регионов 
страны, работа с первичными партийными ор-
ганизациями и муниципальными депутатами, ко-
торыми, по мнению Дмитрия Медведева, сильна 
«Единая Россия». 

«Там самые проверенные люди. Непосред-
ственно своим трудом они укрепляют автори-
тет партии. Партия никогда себя не отделяла 
от людей. Безусловно, необходимо, чтобы и в 
ходе вашей работы вы, если вам будет оказано 
доверие конференции регионального отделе-
ния, как партийный руководитель регулярно 
обсуждали все вопросы и с рядовыми члена-
ми партии, и с жителями области», — сказал 
Д.Медведев.

Александр Моор, со своей стороны, отметил, 
что в Тюменской области 31 тысяча членов «Еди-
ной России» и более 12 тысяч сторонников партии.

«Наша партия пользуется большой поддерж-
кой у жителей региона. Об этом говорят резуль-
таты выборных кампаний. Из 3 тысяч 026 депута-
тов 2 тысячи 821 представляют „Единую Россию“ 
— это более 93 процентов. В Тюменской области 
реализуется 22 федеральных и 9 региональных 
партийных проектов. „Единая Россия“ — это вы-
сокомотивированные люди во всех муниципа-
литетах», — подчеркнул губернатор.

Александр Моор поблагодарил председате-
ля партии за оказанное доверие и выразил уве-
ренность в том, что общими силами единороссы 
смогут сделать еще больше для развития Тюмен-
ской области и страны.

Участники заседания под председательством 
главы МЧС РФ Александра Куренкова обсудили 
подготовку к паводку 2025 года. С докладом об 
опыте, полученном в период борьбы с паводком 
в 2024 году, выступил губернатор Тюменской об-
ласти Александр Моор. Неблагоприятный про-
гноз по паводку в этом году заставляет регио-
нальное правительство начать соответствующие 
мероприятия. 

«По оперативной информации Росгидромета, 
возможно повторение высоких уровней воды на 
реке Ишим, — доложил губернатор. — Первым 
воду встречает Казанский район, который гра-
ничит с Казахстаном. Там возможно даже некото-
рое превышение уровней 2024 года. Дальше — 
Ишимский район, город Ишим, Абатский район. 
Если предположить, что вода там достигнет мак-
симального уровня, то это примерно показатель 
2017 года».

Для подготовки к паводку в Тюменской области 
откорректирован список населенных пунктов, ко-
торые попадают в зону подтопления. Для их защи-

ты предстоит обустроить около 45 км временных 
насыпей и дамб. Необходимая техника имеется. 
Создаются запасы стройматериалов. В целом для 
выполнения всех работ по подготовке к паводку 
потребуется привлечь более 1600 человек.

Для эвакуации людей с подтопленных терри-
торий будет организовано 50 пунктов времен-
ного размещения общей вместимостью более 
7 000 человек.

Александр Куренков рекомендовал всем ре-
гионам страны, которым угрожает паводок, из-
учить и использовать опыт Тюменской области 
по заблаговременной эвакуации из жилых до-
мов, попадающих в зоны подтопления, ценно-
го имущества и передаче его на ответственное 
хранение на склады. Это поможет снизить ущерб 
для жителей.

«Очень важно, что мы получили прогноз по па-
водку намного раньше, чем в прошлом году. Это 
позволяет вести подготовку в плановом режиме. 
Время у нас есть. Никого не оставим в беде», — 
подчеркнул губернатор.

Полномочный представитель президента Рос-
сии в Уральском федеральном округе Артём Жога 
провел совещание по подготовке к пожароопас-
ному сезону. Необходимо быть готовыми к самым 
негативным сценариям по природным пожарам, 
отметил полпред главы государства. Именно так и 
действует правительство Тюменской области. Реги-
ональные лесопожарные подразделения обеспе-
чены оборудованием, экипировкой и инвентарем 
в полном объеме. 

«Работаем по плану, опираясь на опыт 2023 года, 
— проинформировал полпреда губернатор. — 
Уже заключены контракты на авиационное патру-
лирование и тушение лесных пожаров с исполь-
зованием воздушных судов. Для своевременно-
го обнаружения возгораний будем применять 60 
беспилотников и 104 камеры видеонаблюдения».

Артём Жога акцентировал внимание на защите 
от огня населенных пунктов. В Тюменской области 
для этого продолжается развитие региональной 

противопожарной службы. Сегодня в ее состав вхо-
дят 87 отдельных постов с общей численностью 
более 750 человек. Областная противопожарная 
служба оснащена современной специализирован-
ной техникой в количестве более 110 единиц. Ее 
подразделения прикрывают 356 населенных пун-
ктов, в которых проживают в общей сложности свы-
ше 150 тысяч человек.

Александр Моор также сообщил, что на начало 
апреля в регионе запланированы полевые меж-
районные учения по тактике и технике тушения 
лесных пожаров.

«Но главное — чтобы все наши земляки тща-
тельно соблюдали правила противопожарной без-
опасности. Ведь основной причиной природных 
пожаров является человеческий фактор. Наруши-
телей будем привлекать к строгой ответственности. 
Наша цель — минимизировать ущерб от стихийных 
бедствий и сберечь жизни и здоровье людей», — 
заявил губернатор, комментируя итоги совещания.

Правительство Тюменской области 
готовится к большой воде

«Главное — чтобы все наши земляки 
тщательно соблюдали правила 
противопожарной безопасности»

Александр Моор и Михаил Карисалов оценили модернизацию 
Тобольского многопрофильного техникума

Председатель партии «Единая Россия» Дмитрий Медведев 
поддержал выдвижение кандидатуры губернатора 
Тюменской области Александра Моора на должность 
секретаря регионального отделения партии

Огонек в глазах студентов

Александра Моора продвигают  
по партийной линии

Александр Моор выступил на заседании правительственной 
комиссии по предупреждению и ликвидации ЧС

Александр Моор доложил Артёму Жоге о подготовке  
к пожароопасному сезону

Материалы полосы подготовила Вероника Лисицина при содействии пресс-службы губернатора Тюменской области. Фото: admtyumen.ru

НА ОФИЦИАЛЬНОМ ПОРТАЛЕ ОРГАНОВ 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ ВЛАСТИ АЛЕКСАНДР МООР 
ПРОИНФОРМИРОВАЛ ГРАЖДАН О НЕБЛАГОПРИЯТНОМ 
ПРОГНОЗЕ ГИДРОМЕТЦЕНТРА
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ПОЗДРАВЛЯЕМ!

Невозможно представить себе общественную 
жизнь Тюменской области без Александра Анто-
новича Петрушина, в прошлом полковника все-
сильной спецслужбы, а ныне известного краеве-
да, историка, писателя, общественного деятеля.

В спецслужбах СССР служили разные люди, 
но в основном с чистыми руками, холодной го-
ловой и горячим сердцем, как образно сказал 
Ф.Э.Дзержинский, и одним из таких несомненно 
был Александр Антонович Петрушин — блестя-
щий офицер, настоящий трудяга и патриот своей 
страны. В те времена ЧК был передовым вооружен-
ным отрядом партии и этим всё сказано: куда пар-
тия, туда и вооруженный отряд. Сформировавший-
ся миф, что чекисты во всех видели врагов, опро-
вергается именно такими как А.Петрушин, который 
всегда скрупулезно разбирался в делах и судьбах 
людей, которые могли зависеть от решения офи-
цера Петрушина. И надо сказать, что А.Петрушин 
не гнался за валом, не боялся отстаивать своего 
мнения у начальства и зачастую защищал и да-
вал шанс тем несчастным людям, которым система 
могла запросто сломать жизнь. Возможно, придет 
время, и он напишет об этой части своей жизни.

Когда партия решила, что по-старому жить 
уже не получается и объявила Перестройку, 
А.Петрушин один из первых в стране начал зани-
маться историей расстрелянных в годы репрес-
сий граждан, искал и публиковал подтвержден-
ную документами информацию, списки репресси-
рованных. Надо отметить, что некоторым бывшим 
коллегам эта деятельность пришлась не по нраву, 

но Александр Антонович не мог иначе. Поиски 
исторической правды стали для него настоящим 
увлечением на многие годы, ведь история — его 
любовь с молодости: окончил исторический фа-
культет и начинал трудовую деятельность учите-
лем истории.

Кроме темы репрессий, появились многочис-
ленные публикации, посвященные отдельным осо-
бо интересным фактам советского периода, Бело-
му движению, поискам колчаковского золота, судь-
бам известных людей. Александр Петрушин в сво-
их публикациях использует подлинные документы, 
углубленно работает в архивах, что и отличает его 
от многих современных историков, чьи опусы за-
частую миф или сплошной вымысел.

По его книгам: «Дивизии Тюмени, Югры и Ямала 
на фронтах Великой Отечественной войны, 1941–
1945» и «Когда закончилась война», по сценариям 
Александра Петрушина снят ряд документальных 
фильмов, в их числе: «Приди и возьми» (2001) — о 
ссылке в 1922 г. в Обдорск актеров МХАТа., «Право 
на память» (2011) — о разведчике Н.И.Кузнецове, 
«Тура» (2012) — о судьбе Царской пристани в Тю-
мени, через которую семья Николая II перемеща-
лась в тобольскую ссылку и обратно. Александр 
Петрушин консультировал режиссера Андрея 
Кравчука при создании фильма «Адмиралъ» (2008), 
а фильм «Господа офицеры: спасти императора» 
(2008) основан на серии книг «На задворках Граж-
данской войны».

Произведения «Тайна сибирских орденов», «За-
прещенные солдаты», «Неизвестные известные ге-

рои», сборник «Мы не знаем пощады» и другие 
дают представление читателю о судьбах людей, 
о тех душераздирающих реалиях, в которых сол-
даты, крестьяне, мещане и их семьи проживали 
свою жизнь. Много сложностей было прожито и 
пережито, прежде чем в стране наладилась нор-
мальная жизнь.

Александр Антонович по праву занимает долж-
ность председателя отделения Военно-историче-
ского общества по Тюменской области, но истори-
ей его деятельность, конечно, не ограничивается. 
Александр Петрушин многие годы бессменно воз-
главляет Общественный Совет при УМВД России 
по Тюменской области, где ведет не менее объем-

ную работу по изучению событий сегодняшнего 
дня. Его книги о современной тюменщине — «Тю-
мень без секретов», «Тюмень в законе», «Тюмень вы-
бирает», публицистические статьи в газетах, в том 
числе в «Тюменской Губернии», свидетельствуют о 
многогранности и широте души этого замечатель-
ного неравнодушного человека.

С юбилеем, наш дорогой Александр Антоно-
вич, здоровья Вам, многих ярких лет и жизненных 
сил для работы и творчества на благо нашей Тю-
менской области! 

Редакция TG
Фото: Александр Аксёнов

Дальнейшие хроники по факту шли уже от лица 
главы города Петра Вагина, который очень скоро 
оповестил тоболяков через соцсети: «Я на месте». 
Ситуацию со взрывом, пожаром взял под контроль 
губернатор Александр Моор. На следующий день 
он тоже прибыл в Тобольск.

Выдержки из хроники: пострадали мать и сын, 
проживавшие в частном доме; сам дом газифици-
рован не был.

Газовая труба проходила рядом — к много-
квартирнику. Она-то и взорвалась. Пострадавшая 
женщина жаловалась мужу перед его уходом на 
работу на запах газа. В следующий раз глава се-
мейства увидел своих уже в больнице. Ещё одно-
му члену семейства, дочери, повезло, она была на 
занятии в школе. 

Технические подробности — заявления мэра 
о восстановлении теплового контура многоквар-
тирного дома — опускаю. Моя тема — люди. На 
следующий день обоих пострадавших доставили 
в Тюмень «в крайне тяжелом состоянии». На сле-
дующий день мальчик умер. 

Читаю хроники и, — хочу этого или не хочу, — 
вспоминаю похожие события, которые ровно за 
неделю до того произошли под Тюменью.

Официальное заявление главы Тюменского 
района Ольги Зиминой от 4 марта (размещено в 

соцсетях примерно в 21.30): «В районе Московско-
го тракта поврежден газопровод высокого дав-
ления... Под отключение попали 14 населённых 
пунктов, в том числе многоквартирные дома и 
социальные объекты... Начаты аварийно-восста-
новительные работы. Ориентировочное время 
восстановления газоснабжения — 9.00 завтра, 
5 марта».

Расплывчатый эвфемизм «повреждён» я сейчас 
попробую перевести на нормальный русский язык. 
С эвфемизмами у нас в последнее время прямо-
таки беда. В смысле очень мы их полюбили. Пожар 
у нас теперь «задымление», потоп -«подтопление», 
но бесспорная жемчужина в эвфеминистской лек-
сике: «хлопок» вместо взрыва. 

Реально на Московском тракте в районе строи-
тельства нового путепровода ковшом экскаватора 
порвали примерно полуметровую газовую трубу. 
Конкретный диаметр трубы, параметры давления, 
а также место разрыва и точное время назвать не 
могу. Не было никаких официальных хроник до 
того самого появления в соцсетях Ольги Витальев-
ны Зиминой, с которого я начал. Да и там, собствен-
но, их не было. А до этого? До этого лично я получал 
всю информацию исключительно из нашего дере-
венского чата, со слов очевидцев (с. Гусево, 14-й 
км Московского тракта, 500 душ населения по по-

следней переписи). Админ чата Наталья сообщи-
ла, в частности: «Я ехала в два часа дня, уже запах 
стоял». Потом добавилась Юля: «рабочих тьма хо-
дит, а газ аж в машине чувствовала. Еще подумала: 
одна сигарета, и все на воздух поднимется». Даль-
ше пошла перекличка улиц: Рабочей, Солнечной, 
Зеленой. У кого газ есть, а у кого уже нет.

Можете назвать меня паникером, но мой страх 
был не хуже Юлиного. Я мысленно высчитывал: из 
дыры в полуметровой трубе, черт знает с какого 
времени и под каким давлением, газ свищет так, 
что запах стоит у Московской развязки в полуки-
лометре от разрыва. По другим чатам запахом на-
крыло Тюменскую слободу. Это еще дальше. 

Слушайте (обращаюсь сейчас к великим стро-
ительным начальникам, которым достались мил-
лиардные подряды на путепровод и к таким же 
высоким, полковничьего и генеральского стату-
са, товарищам из МЧС): мне в самом деле было 
очень страшно!

Да, в конечном итоге, к утру пятого марта, как 
и обещала О. Зимина, авария была устранена. Да, 
на восстановление газоснабжения было броше-
но всё. Даже прибыли бригады из других городов. 
Мои газовые котлы подключали, например, парни 
из Ялуторовска. Очень умелые ребята. Отдельное 
им спасибо. Но я сейчас конкретно про вас, боль-

ших ответственных мужиков, думаю. Как так полу-
чилось, что непосредственно с народом никто из 
вас объясниться не вышел? А вышла женщина. И 
еще раз вышла. Уже утром, пятого, с разъяснени-
ем о порядке подключения. А вы — нет, при всех 
ваших достоинствах и регалиях. 

Вы скажете: да почему мы должны оправды-
ваться перед всякими там гусевскими? По Кон-
ституции. Я еще раз посмотрел её вторую статью: 
человек, народ является высшей ценностью. А это 
мы и есть. В Конституции ведь никак не оговорено, 
что «кроме гусевских»?

Об особенностях начальственной этики рас-
сказывала мне на фоне последних событий одна 
бывалая журналистка, плотно сидевшая на теме 
пожаров, бушевавших позапрошлой весной. Тог-
да было спецраспоряжение губернатора, по ко-
торому руководители всех рангов появлялись в 
редакции по первому звонку.

Кончились пожары, и все вернулось к схеме: 
«направьте вопрос письменно... четче сформули-
руйте тему... дадим ответ в установленном поряд-
ке...» Получается, что нормальная человеческая 
этика включается у этих людей по инструкции и 
команде губернатора. 

Своим коллегам-журналистам тоже хочу ска-
зать пару слов. Утром 5 марта на основных тюмен-
ских ТВ-каналах об аварии на Московском тракте 
не было ни слова, пока уже примерно в 10.00 не 
появилось официальное сообщение информаци-
онного центра областного правительства. Я знаю 
примерную численность народа, который создает 
ежедневную региональную телевизионную кар-
тинку — что-то под 500 человек в совокупности, 
включая уборщиц и водителей. И вот эта армия, 
плотно сидящая на бюджетных деньгах, вчистую 
проигрывает по главному критерию — оператив-
ности — самодеятельному деревенскому чату, ко-
торый делается админом Натальей совершенно 
бесплатно, то есть даром. 

Уже совсем перед тем, как поставить точку, 
читаю еще одно официальное сообщение. Де-
путаты гордумы по следам аварии на Москов-
ском тракте встретились с гендиректором ООО 
«Газпроммежрегионгаз Север» Виктором Наза-
ровым. Его слова: «Причина повреждения — не-
добросовестное отношение подрядчика. У нас 
за прошлый год 46 случаев порывов. Трубы рвут, 
ломают, сбивают».

Все эмоциональные слова 
я сказал выше. У меня един-
ственное: тоскливое ощуще-
ние бесконечной череды не-
выученных уроков.

Владимир Богоделов

Александру Антоновичу Петрушину — 75!

Феномен Петрушина

«12 марта в частном доме по ул. Октябрьской в Тобольске произошел взрыв газа.  
В соседнем многоквартирном доме вылетели рамы и стекла. Пострадали два человека» 
— сообщение, мгновенно разлетевшееся по местным, а следом и по федеральным СМИ

Почему наши большие боссы не комментируют ЧП, и к чему это ведет?

ВСЁ, ЧТО ОСТАЛОСЬ В РЕЗУЛЬТАТЕ «ХЛОПКА ГАЗА» ОТ ЧАСТНОГО 
ЖИЛОГО ДОМА  В ТОБОЛЬСКЕ/ФОТО: 72.MCHS.GOV.RU

АЛЕКСАНДР ПЕТРУШИН — В БОЛЬШОМ ЗАЛЕ ПРАВИТЕЛЬСТВА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 
НА ПРИЁМЕ ГУБЕРНАТОРА В ДЕНЬ РОССИЙСКОЙ ПЕЧАТИ, 13 ЯНВАРЯ 2025 Г.
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Такого масштабного совещания по одной из 
самых болезненных тем для населения страны 
еще не было. Видимо, откладывать и правда уже 
невозможно.

— Мы с председателем Центрального банка 
несколько раз обсуждали эту тему, — признался 
президент.— Я бы попросил Эльвиру Сахипза-
довну (госпожу Набиуллину, главу Центробан-
ка.— А.К.) и начать.

То есть обсуждали, но толку никакого не было 
— судя по тому, что мошеннических, тревожных 
звонков честным людям становится все больше.

— Сейчас, по оценке, крупные банки отбива-
ют свыше 99 процентов атак кибермошенников 
на граждан, — сообщила Эльвира Набиуллина. 
— С середины прошлого года заработал закон, 
который обязывает банки — именно обязыва-
ет — на два дня приостанавливать переводы 
на счета, если информация о получателе денег 
есть в нашей базе о мошеннических операциях.

Сколько же атак, если такое количество лю-
дей страдает (у каждого есть личные друзья или 
знакомые из пострадавших) — и это меньше 
процента? Да страшно представить, вот и все.

— Мы собираем такую базу данных, — рас-
сказывала госпожа Набиуллина, — и она попол-
няется постоянно... И банки, и МВД нам дают ин-
формацию о таких подозрительных сделках. Это 
называется «периодом охлаждения». Двух дней 
обычно достаточно, чтобы человек одумался и 
во всем разобрался.

То есть «период охлаждения», когда человек 
может отменить свое решение, навязанное мо-
шенниками, составляет два дня.

— Ежемесячно сейчас банки приостанавли-
вают 300 тыс. переводов на такие подозритель-
ные счета, — пояснила глава Центробанка. — И 
если банк допустил такой перевод, не заморо-
зил его на два дня и не предупредил клиента об 
опасности, он должен возмещать потери клиен-
та. В целом защита на стороне банков стала луч-
ше работать, но активность мошенников тоже 
непрерывно растет.

И даже 0,1 процента атак, которые не отби-
ваются, которые удается мошенникам довести 
до конца, означает миллиарды рублей ущерба! 
По сути, за эти оставшиеся проценты, доли про-
центов идет борьба.

И пока государство ее проигрывает.
— Здесь, — признала Эльвира Набиулли-

на, — нам противостоят организованные пре-
ступные группы. У них есть уязвимое звено, так 
называемые дропы — это посредники, люди, 
которые помогают выводить и обналичивать 
похищенные деньги мошенникам. Когда мы их 
выявляем, то доводим сведения о них до бан-
ков, передаем данные в рамках расследования 
уголовных дел. И с прошлого года начали бло-
кировать доступ и к дистанционному банков-
скому обслуживанию.

Но что же тогда нет никакого толка?
— Что дополнительно предлагается сделать 

для того, чтобы это дропперство так называе-
мое, посредничество не развивалось? — зада-
валась вопросом госпожа Набиуллина. — Мы 
обсуждаем разумные ограничения на количе-
ство карт, которые можно оформить на одного 
человека. Эти ограничения не затронут обыч-

ных граждан, потому что обычные граждане не 
открывают по сотне, даже тысяче карт. Такой 
опыт (по ограничениям на количество карт. — 
А.К.), например, есть у наших коллег в Казахста-
не... Второе — мы поддерживаем введение уго-
ловной ответственности, которую предложили 
правоохранительные органы, для дропов. Но 
беда заключается в том, что среди так называе-
мых дропов много подростков, совсем молодых 
людей, которые даже не отдают себе отчета, во 
что их втягивают мошенники.

Похоже, Эльвира Набиуллина идеализирова-
ла подростков. Есть подростки, которые тако-
вы, что сами могут втянуть мошенников во что 
угодно. Те даже и представить не смогут глуби-
ну своего падения.

— Мы считаем, — добавила она, — что ро-
дители подростков в возрасте до 18 лет — а 
сейчас, например, счет и карту можно открыть 
начиная с 14 лет — должны давать согласие на 
открытие счета, на получение карты ребенком: 
у них должна быть возможность получать вы-
писки по операциям ребенка. Тогда они могут 
вовремя вмешаться, если заметят что-то подо-
зрительное.

Это было уже кое-что. Подростки, судя по 
всему, не останутся без внимания. Хотя и для 
них это будет вызов. И не факт, что подростки с 
ним не справятся.

— Одна из задач на этот год — блокировать 
схемы, когда человек под влиянием мошенни-
ков сам оформляет кредит, сам передает мо-
шенникам кредитные деньги. Это очень опас-
ная проблема, она разрасталась как снежный 

ком...— продолжала глава Центробанка. — «Пе-
риод охлаждения» мы ввели для переводов с 
прошлого года. Но сейчас благодаря новому 
закону мы также будем вводить «период охлаж-
дения» и другие меры по кредитному мошен-
ничеству. Такой закон подписан только что, он 
очень своевременен. Основные изменения за-
работают с сентября.

Она пояснила, что имеется в виду:
— Вводится «период охлаждения» между 

тем, как банк принял решение о выделении 
человеку кредита, и перечислением челове-
ку этих средств. Если это кредит до 50 тыс., то 
этого «периода охлаждения» нет — это самый 
массовый, наверное, кредит. От 50 до 200 тыс.— 
вводится на четыре часа «период охлаждения», 
свыше 200 тыс.— два дня. Этого времени часто 
бывает достаточно, чтобы человек вышел из-
под влияния мошенника, посоветовался с род-
ственниками и так далее.

Когда проблема реальна и когда есть идеи, 
как решить ее, тогда и обсуждение происходит 
понятно, без лишних слов. Не было их и сейчас. 
Госпожа Набиуллина предложила объединить 
«усилия банков и операторов связи. Ведь мо-
шенники сначала добираются до человека — 
звонят ему и так далее — и только потом до его 
счета в банке. Операторы связи уже научились 
выявлять звонки мошенников — это позволя-
ют возможности искусственного интеллекта».

— Операторы связи могут подать тревожный 
сигнал, могут заблокировать, оборвать звонок 
(сейчас они не делают этого. Видимо, и закона 
такого нет. — А.К.), — пояснила глава Центро-

5 марта президент России Владимир Путин на встрече по видеосвязи с членами правительства 
разобрал проблему, с которой сталкиваются уже все, кроме, видимо, только него самого:  
масштабного наступления телефонных мошенников на мирных граждан страны

Владимир Путин ответил на вызов 
телефонных мошенников

ВЛАДИМИР ПУТИН ПЕРЕГОВОРИЛ СО ВСЕМИ ЗА ТЕЛЕФОН. ФОТО: KREMLIN.RU
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банка. — Более того, они могут и должны пред-
упреждать банки, что конкретный человек сей-
час подвергается атаке, чтобы банки на своей 
уже стороне приняли меры предосторожности 
и помогли человеку. Этот механизм предлагает-
ся задействовать с согласия самого человека.

Требовалось на самом деле согласие, соб-
ственно говоря, одного человека. За этим и со-
брались.

— Успешный опыт такой есть, но сейчас это 
вопрос договоренностей крупных банков и те-
леком-операторов, — продолжала она. — Мы 
видим, что те банки, которые работают по этой 
системе, достаточно эффективны на практике. 
Мы бы хотели, чтобы в обмене данными о мо-
шенниках участвовали все банки и все опера-
торы связи. Банк России готов выступить «еди-
ным окном» для такого обмена со стороны бан-
ковской системы. Остается перекинуть мост к 
операторам связи. Мы обсуждали на совеща-
ниях, и Минцифры поддерживало эту идею. Мы 
считаем, что таким мостиком может стать анти-
фрод-платформа, которую сейчас создает пра-
вительство.

Правительство, поощряющее цифровые тех-
нологии, оказывается наконец, видимо, готово 
решать и эту проблему.

— Но чтобы обмен был по-настоящему ре-
зультативным, и банки, и операторы должны 
быть кровно в нем заинтересованы, — сооб-
щила Эльвира Набиуллина. — Здесь я возвра-
щаюсь к теме материальной ответственности.

Мы полагаем, что она должна быть и у бан-
ков, и у операторов связи, потому что операто-
ры первыми видят мошенников в своих сетях. 
Если оператор связи не отфильтровал звонок 
мошенника, да не один, то он должен возме-
щать деньги.

Если же не выполнил свою миссию банк... 
Получил сигнал тревоги, но палец о палец не 
ударил... То бремя возмещения ложится на него. 
На наш взгляд, такое разделение ответственно-
сти справедливо и в равной степени мотивиру-
ет рублем и банки, и операторов устанавливать 
оборону каждому на своем участке.

И снова к этим мерам не возникало ника-
ких вопросов. Просто надо уже начинать что-
то делать.

— Подчеркну, что это взаимодействие, на 
наш взгляд, должно применяться при условии, 
что человек соглашается на то, чтобы его ком-
муникация по телефону проходила автомати-
ческую проверку...— добавила госпожа Наби-
уллина. — Право каждого человека выбирать!

Тут она привела решающий, можно сказать, 
пример:

— И что очень важно: мы видим, что люди 
активно пользуются механизмами, которые мо-
гут их защитить. Хороший пример — это само-
запрет на кредиты. Он работает только четыре 
дня, потому что закон был, действительно всту-
пил в силу (с 1 марта. — А.К.), но уже более 3 млн 
человек только за четыре дня установили само-
запрет на кредиты, чтобы мошенники не могли 
оформить на их имя кредит и вывести деньги.

Я как человек, который пока и не слышал 
о самозапрете, решил немедленно установить 
самозапрет. Причем не только на кредиты. Ни 
в чем и ни в ком нельзя быть до конца уверен-
ным, а тем более в себе. Надо уметь бить себя 
по рукам.

— Конечно, взаимодействие с операторами 
связи, которое мы предлагаем, это не панацея, 
— признала глава Центробанка. — Мошенники, 
к сожалению, используют не только телефонную 
связь, но и мессенджеры. Это надо будет обсуж-
дать, как с этим бороться, там очевидных реше-
ний нет. Но системное взаимодействие банков 
и операторов связи может стать значимым ба-
рьером для мошенников.

Дальнейшие рассуждения тоже были понят-
ны:

— Продолжая тему ответственности уже 
только со стороны банков, хочу сказать о защите 
банковских мобильных приложений. Тревожная 
тенденция сейчас — это распространение ви-
русов, с помощью которых сначала мошенники 
скрытно получают контроль над телефоном, ви-
дят там все пароли, а затем над приложением 
банка. По нашим оценкам, во второй половине 
прошлого года почти половина хищений со сче-
тов были совершены именно так. Эти хищения 
приходятся на банки, которые спустя рукава 
подходят к безопасности своих приложений. 
Банки перекладывают ответственность за за-
щиту от вируса на клиента. С переходом услуг 
в онлайн это становится неприемлемо. На наш 
взгляд, банк — опять с согласия клиента, но 
должен брать на себя и обеспечивать антиви-
русную защиту своего приложения.

Если клиент согласился, а банк оказался не в 
состоянии защитить свое приложение от взло-
ма, он должен компенсировать похищенное. И 
приложение банка, по сути, должно быть таким 
же надежным, как сейф в кассе банка.

Вот именно что должно быть. Еще бы и было.
— Также нужна личная ответственность топ-

менеджмента банка, в том числе за утечки дан-
ных клиентов, которые потом используют мо-
шенники для адресных атак, — добавила глава 
Центробанка. — Банки, по нашим данным, не 
основной канал таких утечек, но все же про-
фильный зампред банка должен своей карье-
рой отвечать за такие инциденты. Законопро-
ект об этом сейчас рассматривается Государ-
ственной думой.

Радостно было, что добрались до зампредов 
банков. От души радостно.

— Наконец, очень важна финансовая культу-
ра. Если звонят мошенники, они представляются 
госорганами, правоохранительными органами, 
Центральным банком, говорят о каких-то безо-
пасных счетах, то должно быть правило: клади 
трубку. Вы об этом тоже говорили на прямой 
линии, это должно срабатывать на автомате! — 
обратилась госпожа Набиуллина к президенту. 
— Об этом все время нужно говорить, разъяс-
нять схемы мошенников.

— А ответственность этих самых дропперов? 
— с напряжением переспросил господин Пу-
тин (словно он хотел поменять хоть одну букву 
в этом слове. Или это я хотел...— А.К.) Как вы от-
носитесь к повышению ответственности?

— Я хорошо отношусь! — мгновенно отклик-
нулась Эльвира Набиуллина. — Уголовную от-
ветственность надо вводить, потому что люди 
часто не понимают, что они сообщники пре-
ступников!

Опять она говорила про это и опять, скорее 
всего, заблуждалась и идеализировала дроп-
перов.

Вице-премьер Дмитрий Григоренко расска-
зал, что для борьбы с мошенниками разработан 
законопроект, в котором 30 мер:

— Некоторые из них озвучу сейчас. Первое 
— это норма, направленная на то, чтобы зако-
нодательно ввести запрет на использование 
зарубежных мессенджеров для сотрудников го-
сорганов, банков и операторов связи.

Хотелось бы этими сотрудниками и ограни-
читься.

Поступили между тем пояснения:
— В чем идея? — уточнял господин Григо-

ренко. — По факту те же сотрудники государ-
ственных органов и на сегодняшний день не 
используют мессенджеры для звонков нашим 
гражданам. Но когда появляется прямая нор-
ма в законе, гражданин начинает понимать, что, 
если звонок идет из банка или, условно, из по-
ликлиники, какого-то государственного учреж-
дения, а сам звонок осуществляется через мес-
сенджер, это уже сомнительный звонок, то есть 
нужна прямая норма в законе.

И вроде опять все было по делу.
— Второе — мы хотим ввести обязатель-

ную маркировку звонков, которые идут от ор-
ганизаций, юридических лиц, — продолжал 
Дмитрий Григоренко. — На сегодняшний день 
действительно очень много обзвонов из раз-
ных учреждений. Но смысл в чем? Если звонок 
осуществляется из организации, то на мобиль-
ном телефоне у гражданина высвечивается не 
цифровой номер телефона звонящего, а наи-
менование организации. Соответственно, это 
тоже такой простой и легкий инструмент, ко-
торый позволяет увидеть: если звонок от орга-
низации, а на телефоне не видишь наименова-
ние организации, то уже стоит засомневаться 
в этом звонке.

Похоже, все меры на самом деле уже разра-
ботаны и предусмотрены, и это была презента-
ция проекта.

Но она в любом случае должна была быть 
одобрена тут, у всех на глазах.

— Мы предлагаем ввести на портале госус-
луг соответствующий сервис с возможностью 
самозапрета оформления сим-карт на себя, с 
тем чтобы даже если мошенники и добудут пер-
сональные данные, то не было бы возможно-
сти оформить номер телефона и использовать 
его для совершения мошеннических действий.

Потому что часто возникает ситуация, когда 
правоохранительные органы подключаются, на-
чинаем разбираться, а номер телефона факти-
чески получается украденный, — пояснил го-
сподин Григоренко. — Также предлагаем ввести 
самозапрет для наших граждан на телефонные 
спам-обзвоны и СМС-рассылки.

И это тоже не вызывает никаких сомнений 
даже:

— Это в принципе, мне кажется, важная нор-
ма, даже не в рамках борьбы с мошенничеством. 
Людям массово приходят разного рода сообще-
ния на телефон. Например, о том, что их бан-
ковский счет якобы взломан, о том, что нужно 
оплатить срочно какую-то задолженность, или 
о том, что они в лотерею выиграли и надо на-
логи заплатить и так далее. Смысл в том, чтобы 
получить контакт и начать разговор с гражда-
нином. Наши граждане привыкли к этим СМС-
рассылкам, и изначально они вроде как не вызы-
вают подозрения. Соответственно, самозапрет 
даст возможность вообще полностью исклю-
чить эту норму нажатием буквально несколь-
ких клавиш.

Еще одна мера более сомнительна:
— Отдельно мы предлагаем ввести возмож-

ность введения самозапрета на получение меж-
дународных звонков. Дело в том, что на сегод-
няшний день большая доля мошеннических 

звонков осуществляется как с использовани-
ем иностранных номеров, так и просто с тер-
ритории иностранных государств. То есть зво-
нящие находятся за пределами нашей страны. 
Естественно, и правоохранительным органам 
сложно с этим разбираться, и отлавливать все 
эти схемы тоже достаточно сложно. Применив 
самоограничение также нажатием буквально 
нескольких кнопок на звонки из-за границы, 
гражданин автоматически обезопасит себя от 
значительного количества мошеннических атак.

Со спамом из-за границы можно бороться, 
хочется думать, и не так радикально.

— Дмитрий Юрьевич, — обратился господин 
Путин к вице-премьеру, — но все-таки: дальше 
какие конкретные действия? Что будем дальше 
делать? Вот мы сейчас пообсуждаем все, скоор-
динируем наши действия. Дальше действия ка-
кие должны быть? Что делать будем?!

— Мы сейчас разрабатываем антифрод-
платформу, с тем чтобы нам скоординировать-
ся. Сейчас проблема в том, что одну и ту же мо-
шенническую схему или одного и того же мо-
шенника каждый банк самостоятельно, после-
довательно «отрабатывает», каждое учреждение 
и так далее. Это на сегодняшний день задача 
номер один. Задача номер два: нужно, конечно, 
гражданам рассказывать. У нас достаточно не-
высокая в этом плане внутренняя культура са-
мобезопасности... Мошенничество — это же об-
ман в чистом виде. Нам нужно вводить культуру, 
объясняя гражданам, что если это иностранный 
мессенджер или звонок по мессенджеру от го-
сорганов — клади трубку прямо сразу. Это вто-
рое направление. Об этом действительно нуж-
но рассказывать и информировать. Мы сейчас 
очень активно этим занимаемся...

Разговор пошел, кажется, по второму кругу. 
И это было уже опасно.

— И нужно делать одну точку! — сорвался с 
круга Дмитрий Григоренко. — Эльвира Сахип-
задовна предложила, Центральный банк этим 
занимается! На портале госуслуг, у нас на сай-
те, где гражданин может по любой информа-

ции, связанной с мошенничеством, по любому 
вопросу обратиться и это все увидеть. В ком-
плексе на сегодняшний день это выглядит так.

— Когда, как вы думаете, закон (включающий 
все эти меры. — А.К.) может быть принят? Вы с 
коллегами обсуждали в Госдуме?

— Я надеюсь, что это будет в течение ближай-
шего месяца, — доложил господин Григоренко.

И все мы теперь надеемся.
Законопроект одобрил и генпрокурор Игорь 

Краснов, причем категорически.
Лидер «Народного фронта» Михаил Кузне-

цов был более реалистично настроен по отно-
шению к действующим подросткам:

— К сожалению, у нас сейчас уже характер-
ны случаи, когда подростки становятся «руками» 
мошенников, проводят дистанционный обыск 
своей квартиры и в последующем передают 
ценности преступникам, псевдокурьерам или 
сообщают коды из СМС с телефонов родителей.

Он предлагает не питать иллюзий:
— И выдавать подросткам дебетовые кар-

ты с минимальным лимитом снятия наличности 
и оборотом по усмотрению родителей, чтобы 
родители могли контролировать объем снятия 
средств. Вторая тема — это обязательство бан-
ков уведомлять родителей подростков в случае 
выявления аномальных финансовых операций, 
чтобы родители могли лучше контролировать 
этот процесс.

Но об этом говорила уже и Эльвира Наби-
уллина.

— У нас только 30 процентов жертв теле-
фонного мошенничества обращаются за помо-
щью в правоохранительные органы, — сообщил 
Михаил Кузнецов. — 70 процентов считают, что 
потеряли и потеряли уже... (в смысле «ну и лад-
но». — А.К.). Полностью или частично вернуть 
смогли только порядка десяти процентов.

Он предложил ввести «запрет на удаленную 
продажу сим-карт». И эта мера не понравится 
операторам.

Когда выступили все, кто был запланирован, 
господин Путин традиционно поинтересовал-
ся, есть ли еще желающие. Откликнулся глава 
Следственного комитета Александр Бастрыкин.

И был эмоционален:
— Думаю, что 63-я статья (Уголовного кодек-

са РФ. — А.К.), которая существует, должна быть 
дополнена этим моментом, что является имен-
но отягчающим обстоятельством, когда отягча-
ющие обстоятельства, когда используются со-
временные информационные технологии и ис-
кусственный разум.

У нас уже есть отдельные случаи, когда искус-
ственный разум вторгается в систему финансо-
вого обеспечения! Этот момент надо, мне кажет-
ся, внести в качестве обстоятельства, которое 
будет отягчать ответственность!

Александр Бастрыкин неслучайно называл 
«искусственный интеллект» «искусственным 
разумом». Он просто глядел дальше всех, как 
обычно.

— Что касается дропперов, — продолжил 
Александр Бастрыкин. — Тут проблем нет. Если 
мы доказали, что это мошенничество с участи-
ем соисполнителей, которые так или иначе ре-
ализуют преступный замысел, наступает ответ-
ственность при значительном ущербе и для не-
совершеннолетних. Здесь проблем нет: надо 
просто это обязательно реализовывать!

То есть сажать всех.
— Любопытно — использование искусствен-

ного интеллекта как отягчающего обстоятель-
ства...— задумался Владимир Путин.

— В преступных целях! — объяснился Алек-
сандр Бастрыкин.

— Транспортное средство, когда использу-
ется или при ДТП... Всегда прежде всего ответ-
ственность на владельце транспортного сред-
ства! — пришло в голову президенту.

— Источника повышенной опасности, да! — 
обрадовался Александр Бастрыкин.

— Совершенно верно! Можно подумать, — 
среагировал президент. — Спасибо!

Так глава Следственного комитета незапла-
нированно сделал свое дело.

А министр МВД Владимир Колокольцев про-
сто все это одобрил.

То есть можно было завершать это первое за 
долгое время толковое совещание.

— Давайте сделаем все это быстро, без так 
называемого «периода охлаждения», — пред-
ложил Владимир Путин.

То есть не как обычно.
Итак, это был тот редкий случай, когда госу-

дарство решило направить свою репрессивную 
машину по нужному адресу.

Андрей Колесников, kommersant.ru

К сожалению, у нас сейчас уже характерны 
случаи, когда подростки становятся «руками» 
мошенников, проводят дистанционный обыск 
своей квартиры и в последующем передают 
ценности преступникам, псевдокурьерам или 
сообщают коды из СМС с телефонов родителей
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(Продолжение. Начало в «ТГ» № 545 от 17 фев-
раля, № 546 от 28 февраля 2025 г.)

«О процедуре получения выплат участниками 
СВО в связи с полученными увечьями 
(ранения, травмы, контузии), в том числе 
доплата в 1 млн. рублей в рамках исполнения 
Указа Президента Российской Федерации от 3 
апреля 2023 г. N 232».

Динара Поштаренко, руководитель филиа-
ла государственного фонда по поддержке участ-
ников СВО «Защитники Отечества» по Тюмен-
ской области: — Добрый день, уважаемые участ-
ники круглого стола! 

Всё, что касается выплат по ранению, — это 
всё-таки у нас работа с действующими участни-
ками СВО. К нам в основном обращаются только 
уже с какими-то проблемами, которые возника-
ют. Хотя на сегодняшний день вопрос этот более 
оперативно решается и уже понятно с порядком 
оформления всех документов, поэтому таких об-
ращений у нас становится меньше.

Конечно, в первые месяцы открытия фон-
да было очень много обращений, но я хочу на-
помнить, в соответствии с Указом Президента 
№ 232, фонд «Защитники Отечества» работает 
с уволенными участниками СВО и членами се-
мей погибших. 

Ребята, которые у нас оформляют выплаты, 
связанные с ранениями, являются действующи-
ми. Этот вопрос касается ведомства Министер-
ства обороны, т.к. все документы, они получают 
от Министерства обороны, от своих воинских 
частей и от госпиталей, соответственно.

Итак, у нас существует четыре нормативно-
правовых акта, которым соответствуют наши ре-
бята — контрактники, здесь будем говорить все-
таки о категории, потому что категория, это дей-
ствительно очень важно.

На сегодняшний день все жалобы у нас в ос-
новном высказывают ребята из частной военной 
компании «Вагнер». Хотя за время существова-
ния фонда «Защитники Отечества» именно по 
инициативе нашего руководства при участии 
всех министерств, ведомств было разработано 

много мер поддержки, которые бы помогли этим 
ребятам получить больше льгот, чем им на то га-
рантировал их контракт с соответствующей ор-
ганизацией. 

Ну и, кроме того, есть еще одна такая катего-
рия, это у нас «Шторм Z», но сейчас их уже нет, 
сейчас есть категория «Шторм V», но с «Шторм 
V» более-менее всё понятно, у них все-таки 
контракт сейчас с Министерством обороны 
и все льготы у них приравнены так же, как и 
по мобилизованным контрактникам и добро-
вольцам. 

Добровольцы тоже первое время не имели 
права на получение выплат, страховой выпла-
ты по «СОГАЗ», тем не менее, до середины 2024 
года этот вопрос был решен. На сегодняшний 
день у них льгота приравнивается к военной 
травме, но там особая причина, т.е. есть у нас 
контрактники и мобилизованные, у них воен-
ная травма. У «вагнеров» своя есть причина, но 
это не военная травма, но тем не менее льготы 
они получают, кроме денег. Денег столько они 
не получают, как другие. И, соответственно, у 
добровольцев тоже есть своя причина, т.е. на 
сегодняшний день все эти категории юриди-
ческие, они различаются. 

Итак, что касается основной массы на сегод-
няшний день действующих военнослужащих 
—мобилизованных, контрактников и немнож-
ко добровольцев, согласно Указу Президента 
№ 98, они получают единовременные выплаты. 
И отмечу, ранее единовременная выплата была 
только одна по Указу Президента № 98 — 3 млн 
руб. независимо от степени тяжести получен-
ного увечья.

Тем не менее, постановлением Правительства 
был утвержден новый размер выплат 13 ноября 
№ 1534, постановление Правительства, которое 
на сегодняшний день определяет, что выплата бу-
дет все-таки по градации степени тяжести полу-
ченного ранения, за легкое ранение, за тяжелое 
ранение, и вследствие этого ранения они полу-
чают инвалидность. С ноября-месяца эта выплата 
установлена в размере 4 млн руб. Еще раз скажу 
— это ребята, которые у нас уволены и получили 

инвалидность вследствие тяжелого ранения, т.е. 
не просто тяжелое ранение. За тяжелое получают 
3 млн, а если инвалидность, то 4 млн.

Начиная с начала СВО и по ноябрь 2024 года 
фонд «Защитники Отечества» осуществляет до-
плату в 1 млн, чтобы всех их приравнять. И с но-
ября уже прошлого года все 4 млн платит, соот-
ветственно, Министерство обороны. 

Очень много мы сейчас собираем пакетов до-
кументов, оказываем содействие ребятам, на-
правляем их в Министерство обороны, там про-
веряют документы, соответственно, доплачива-
ют этот миллион. Это что касается выплаты по 
Указу № 98.

В плане бюрократии и сбора пакетов доку-
ментов это самая простая выплата, потому что 
здесь нужно написать только рапорт военнос-
лужащему и получить справку о ранении, одну 
единственную справку о ранении формы № 98, 
которая оформляется в каждом военном госпи-
тале, а там осуществляется электронный доку-
ментооборот. 

Никогда не слышала, чтобы у данной катего-
рии мобилизованных контрактников или добро-
вольцев вообще были какие-либо проблемы с 
этой выплатой, всё достаточно быстро. Действу-
ющие участники направляют рапорт команди-
рам своих воинских частей, уволенные, соот-
ветственно, — в военный комиссариат по ме-
сту жительства.

Еще одна достаточно крупная выплата, кото-
рая осуществляется страховой компанией «СО-
ГАЗ», это выплата 3 млн 272 тыс. Она выплачива-
ется военнослужащим, которые получают ране-
ния и которые увольняются с военной службы, 
т.е. выплата производится по увольнении. 

Есть ребята с СВО, которые не увольняются, те, 
кто у нас заключают дальше контракты и служат, 
кто-то в ТВИККУ у нас служит, кто-то в военкома-
те. Соответственно, если они не проходят про-
цедуру увольнения, то вот эту выплату — 3 млн 
272 руб., они получат только когда будут окон-
чательно увольняться с военной службы. Таков 
Федеральный закон № 306.

Здесь тоже необходимо собрать пакет доку-

ментов, никаких особенных не нужно, здесь нуж-
ны также медицинские документы, приложить 
свидетельство о болезни, паспорт и заявление, 
соответственно. Все выплаты осуществляет ком-
пания «СОГАЗ».

Действующие участники обращаются к коман-
дирам. Как правило, когда они получают ранения, 
они сразу пишут заявление на несколько выплат. 
Добросовестные командиры, у которых есть воз-
можность, которые не находятся у нас на линии 
боевого соприкосновения, конечно, помогают, 
быстро все это оформляют. Еще раз скажу, уво-
ленные оформляют все эти выплаты по месту 
жительства в военном комиссариате.

Еще одна выплата по 52-му Федеральному за-
кону тоже осуществляется страховой компанией 
«СОГАЗ». Эта выплата делится на градации и толь-
ко после получения группы инвалидности, т.е. это 
мера поддержки ребятам, кто получил инвалид-
ность: I группа — 2 млн 400 тыс.руб., II группа — 1 
млн 600 тыс, III группа — 800 тыс.руб. Опять-таки 
собирают пакеты документов.

Еще раз скажу, проблем с этими выплатами 
нет, механизм налажен, отточен и существуют 
оперативные каналы связи, поэтому сказать, 
что какие-то есть задержки, не могу. Если ранее 
было, полтора и год назад, то сегодня этот меха-
низм урегулирован. Здесь, конечно, побольше 
надо собрать документов, здесь и справки во-
енно-врачебной комиссии нужны, соответствен-
но, все выписки из приказов командиров воин-
ских частей.

Опять-таки скажу, здесь дело в добросовест-
ности наших командиров и в их фактической воз-
можности оформлять эти документы. Мы же с 
вами понимаем, СВО идет, иногда трудно сры-
ваться с места, чтобы оформлять бумаги, каждый 
находит выход из данной ситуации.

Еще одна выплата по этому же федеральному 
закону выплачивается в зависимости от степени 
тяжести: 300 тыс.руб. — это тяжелое увечье, 80 
тыс. — легкое увечье. Пакет документов: заяв-
ление, паспорт, выписки из воинских частей, но 
здесь необходимо получить справку от военно-
врачебной комиссии непосредственно о тяже-
сти увечья. То есть, если справка будет о том, что 
увечье тяжелое, соответственно, он одну сумму 
получает боец, если увечье легкое, то другую. Су-
ществует несколько форм справок ВВК. 

Наша субъектовая выплата платится департа-
ментом социального развития в размере 1 млн 
руб. контрактникам, мобилизованным и ребятам, 

13 февраля в Тюменской областной Думе состоялся круглый стол, организованный 
фракцией социалистической политической партии «Справедливая Россия — За Правду». 
«Губерния» предлагает вниманию читателей стенограмму данного мероприятия

Исполнение порядка получения инвалидности участниками 
СВО. Обеспечение доступной среды для маломобильных 
групп населения в Тюменской области. Часть 3
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кто принимал участие в спецоперации в добро-
вольческом формировании. В фонде работает 
специалист департамента соцразвития, оформ-
ляет документы. Проблем здесь никаких нет, по-
тому что порядок в нашем постановлении пропи-
сан аналогично порядку Указа Президента № 98. 

Мы по возможности взаимодействуем с ре-
бятами, которые на сегодняшний день находятся 
в военных госпиталях, и ориентируем их через 
наших волонтеров, медиков, общественные ор-
ганизации, что надо собирать на руки все доку-
менты, все выписки, справки, 100-е, 98-е — все, 
что есть, всё, что вы пишете, все рапорта, берите 
копии обязательно, чтобы потом здесь проблем 
не возникало.

Как правило, если боец получил пусть легкое 
будет ранение, но не обратился за медицинской 
помощью, а перевязался и побежал дальше вы-
полнять поставленные боевые задачи, и если 
нет свидетелей того, что он получил ранение, то 
позже получить справку подтверждения того, что 
он получил это легкое первоначальное увечье, 
практически невозможно.

Сегодня есть несколько очень сложных случа-
ев, которые у нас, можно сказать, до сих пор еще 
решаются, потому что нужны и свидетельские по-
казания, и вообще по-хорошему, видимо, толь-
ко через решение суда можно подтвердить, что 
у человека было такое ранение. Поэтому здесь 
важно все правильно делать, но сейчас, конеч-
но, такого нет.

Отдельно скажу о категории участников ЧВК 
«Вагнер». Все выплаты за тяжелое и за легкое ра-
нение, которые были предусмотрены контрак-
том, сотрудники ЧВК получили. Возможно, это не 
те деньги, которые сейчас получают люди, но вы 
слышали, сколько я озвучила нормативно-право-
вых актов, и какие выплаты получают наши кон-
трактники, мобилизованные либо добровольцы. 
Но все обязательства ЧВК перед своими военнос-
лужащими, получившими ранения, выполнила. 
Кроме этого, у них была очень хорошая реаби-
литация и обеспечение протезами.

Что касается категории «Шторм Z» — это тоже 
была категория с краткосрочным контрактом на 
6 месяцев. Они подписывали документ, согласие, 
что они ознакомились со своим контрактом, они 
уведомлены о том, что идут на риск для жизни и 
здоровья, идут за определенные послабления со 

стороны правосудия, идут в бой за помилование 
и снятие судимости. Выплаты, соответственно, 
тоже в контракте у них были прописаны, поэто-
му так же, как ЧВК «Вагнер», они имеют право на 
выплаты по тяжелому и легкому увечью, и в свя-
зи с гибелью, соответственно, их родственники 
только по условиям того контракта, который они 
подписывали.

Рассчитывать на иные льготы им на сегод-
няшний день не приходится. Им оформляется 
удостоверение ветерана боевых действий, все 
льготы, которые им положены по «ветеранке», 
они получают. 

ЧВК «Вагнер» с лета прошлого года, все, кто 
получили инвалидность по общему заболеванию 
до 1 июня 24-го года, мы также собираем паке-
ты документов, направляем их на военно-вра-
чебную экспертизу, филиал которой находится 
в Екатеринбурге, они готовят документы для на-
шего бюро МСЭ, и наше бюро уже рассматри-
вает этот пакет документов и, соответственно, 
устанавливает инвалидность, которая звучит как 
связанная с участием в СВО в составе содейству-
ющих организаций.

Вот на сегодняшний день это то, что у нас есть 
по выплатам, связанным с полученным ранения.

Анастасия Шестакова, модератор: — Спа-
сибо. Вопросы?

Валентина Лобанкова, помощник депута-
та Тюменской городской Думы Ремезкова Н.А.: — 
Динара Сергеевна, поясните, пожалуйста, по по-
воду подсудности, о судебном порядке установ-
ления факта получения ранения — это военный 
гарнизонный суд должен рассматривать и ре-
шения такие принимать? Куда, в какой суд люди 
могут обратиться?

Динара Поштаренко: — Да, в военный суд. 
Можно выходить на нашу военную прокурату-
ру, можно даже через наш фонд, мы окажем со-
действие по взаимодействию с военной про-
куратурой. 

Анастасия Шестакова: — Вы сказали, что 
есть добросовестные командиры, а как быть с 
недобросовестными? Потому что есть случаи, 
когда говорят: «Не можем достучаться, дозво-
ниться, документы не дают».

Динара Поштаренко: — Вы знаете, по-
разному. Командиры наших тюменских подразде-
лений все очень добросовестные. Но по-разному 

бывает, к нам в область приезжают иногда люди, 
которые в совершенно других воинских частях. 
Путём, так сказать, сарафанного радио находим 
выходы, пытаемся давить на совесть.

Георгий Эргемлидзе, член бюро совета 
РОСПП «Справедливая Россия — За Правду»: — 
Скажите, пожалуйста, Вы отслеживаете только 
региональные выплаты, льготы или федераль-
ные тоже?

Динара Поштаренко: — Все полностью, мы 
оказываем содействие и по региональным...

Георгий Эргемлидзе: — А земельные участ-
ками, допустим, выдают участникам СВО?

Динара Поштаренко: — Участникам СВО, 
которые награжденные определенными награ-
дами, и которые уволены с воинской службы, 
получившие удостоверение ветерана боевых 
действий.

Георгий Эргемлидзе: — То есть есть такая 
статистика, да?

Динара Поштаренко: — Конечно, департа-
мент имущественных отношений за этот раздел 
отвечает, мы с ними взаимодействуем.

Александр Петрушин, председатель Обще-
ственного совета при УМВД России по Тюменской 
области: — Динара Сергеевна, Вы очень хорошо 
рассказали о единовременных выплатах разных 
категорий, а что Вы скажете о пенсиях? Выплаты-
то закончатся когда-то, а им надо будет жить. Как 
будут рассчитываться пенсии, знаете ли Вы об 
этом, с какого расчета, кто их будет платить? 

Динара Поштаренко: — У наших военнос-
лужащих есть право получать пенсию по военно-
му ведомству либо по линии Социального фон-
да России. Есть право выбора, и даже если Со-
циальный фонд рассчитывает эту пенсию, и она 
оказывается меньше, то, конечно, они... У них по 
линии Министерства обороны пенсия получает-
ся больше, плюс у них льготы по ветеранскому 
удостоверению.

Александр Петрушин: — Нет, льгот мы не 
касаемся, пенсия интересует меня.

Динара Поштаренко: — Коли мы находим-
ся в областной думе, которая обладает законо-
дательной инициативой, у меня есть предложе-
ние. У нас есть закон о ветеранах, пятый. Честно 
сказать, ребята, те же «вагнера», очень ждут полу-
чения удостоверения ветерана боевых действий, 
которое оформляется специальной комиссией 

Министерства обороны. Мы собираем докумен-
ты, направляем в Министерство обороны. Ребята 
их потихоньку получают, для них это важно, по-
тому что это почет и уважение. Но потом им на-
значают выплаты меньше 5 тыс. руб. Ну, что это 
за деньги? Внесите предложение об увеличении 
суммы выплаты ветеранам, либо о расширении 
пакета льгот... 

Александр Петрушин: — Они по социалке 
будут получать эти гроши, давайте говорить от-
кровенно. 

Анастасия Шестакова: — К нам обращают-
ся ребята, которых направляют на ВВК в Екате-
ринбург, то есть боец с тяжелым ранением, без 
конечностей вынужден самостоятельно доби-
раться до Екатеринбурга. Есть ли возможность 
у фонда сопровождать таких в поездке на про-
хождение ВВК?

Динара Поштаренко: — С этим вообще 
проблем нет. Во-первых, главы муниципалите-
тов всегда идут навстречу, если возникает слож-
ный вопрос, департамент социального развития, 
Департамент здравоохранения. Во-вторых, мы 
ребят всегда встречаем, которые к нам с госпита-
ля возвращаются, помогаем даже иногородним, 
которые к нам на лечение приезжают, на месте 
оперативно решаем вопрос.

Пусть обращаются в фонд.
Анастасия Шестакова: — Они, наверное, 

не имеют информации об этом, что такая воз-
можность есть.

Динара Поштаренко: — Откровенно могу 
сказать, есть определенный процент ребят, ко-
торые вообще про фонд не знают.

Анастасия Шестакова: — Не хватает ин-
формированности, получается?

Динара Поштаренко: — Не хватает инфор-
мированности, да.

Анастасия Шестакова: — Надо как-то по-
работать над этим.

Есть еще вопросы? 
Тогда мы переходим к следующему докладчи-

ку: Рустам Наильевич, участник СВО, пожалуйста...

(Продолжение — в следующем номере.)

Текст: А. Клабукова, ведущий специалист 
организационного управления ТОД

Фото: TG
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Андрей Жилин, ведущий: — Здравствуйте! 
Февраль, можно сказать, месяц мужской. По-

мимо Дня Защитника Отечества, именно в этом 
месяце в Тюменской области стартовал проект 
«Боевой кадровый резерв». Каким образом мож-
но будет оценить его эффективность?

Иван Левченко, депутат Тюменской област-
ной Думы, КПРФ: — Проект правильный, нужный, 
потому что наши герои, пацаны, вернутся со спе-
циальной военной операции, и их надо будет тру-
доустраивать. Мы понимаем, что есть проблема с 
кадрами в госаппарате, мы это видим особенно, 
если отъезжаем дальше от Тюмени. Люди уезжа-
ют, зарплаты маленькие. Но, я считаю, что проект 
этот надо усовершенствовать, делать его более 
расширенным. Не говорить только о том, что мы 
людей, которые вернутся оттуда, отправим на чи-
новничьи должности. Переучивать, конечно, не-
обходимо сначала. Мы общались с ветеранами-че-
ченцами, ветеранами-афганцами. И они нам ска-
зали очень хорошую вещь. Все, кто пришёл, оста-
лись в строю. И нормально дальше живут только 
те люди, которые нашли работу. Надеяться надо 
только на себя. И вот эту независимость, вот эту 
промышленность мы должны прям ковать, чтобы 
потом никогда на эти грабли не наступить. И наши 
пацаны, вернувшиеся, должны, мало того, чтобы 
быть трудоустроены, они должны получать до-
стойную заработную плату. На СВО он получал 
240, понятно, был на войне; вернулся — ему дела-
ют зарплату — 30. Он, находясь там, взял ипотеку, 
взял кредит, и сейчас он просто не попадает в эту 
сумму. Это очень серьёзная проблема.

Андрей Жилин: — Сергей Николаевич, ведь с 
такой проблемой сталкиваются не только в Рос-
сии... 

Сергей Морев, депутат Тюменской городской 
Думы, «Справедливая Россия — За Правду»: — Год 
назад президент начал федеральную программу 
«Время героев» и сказал о том, что элита страны — 
это не те, кто заработал деньги на приватизации в 
90-х, а те, кто на специальной военной операции 
защищает нашу Родину. 

Три недели назад наша фракция в областной 
думе проводила на эту тему круглый стол: ребя-
та приходят оттуда с ранениями и вынуждены по 
определенным моментам доказывать то, что ране-
ния свои получили именно там, а не здесь... 

Принято решение о том, что в Тюменской об-
ласти будет формироваться боевой кадровый ре-
зерв. Даже если 200 человек пройдут такую про-
грамму, то дальше встаёт вопрос, а как их инкор-
порировать в органы государственной власти? 
Ведь тогда должна быть создана какая-то конку-
рентная среда между теми, кто уже работает, и 
теми, кто прошёл эту программу, и тогда долж-
ны быть критерии отбора сформированы. Потому 

что у нас много хороших, работающих программ. 
Это и «Школа губернатора», и «Лидеры России». 
И мы видим на их опыте и примере, как можно 
идти дальше. 

Андрей Жилин: — Дмитрий Леонидович, нуж-
на социализация для людей, которые приходят с 
СВО. Вы её как себе представляете?

Дмитрий Ошурков, депутат Тюменской го-
родской Думы, ЛДПР: — Мы должны брать опыт 
прошлых лет. В 1945 году, в мае, в Вооруженных 
Силах Советской армии насчитывалось 11 милли-
онов 300 тысяч солдат, и одновременно было при-
нято решение уволить порядка 60 процентов пе-
хотинцев. Эти люди — кавалеры боевых орденов 
и медалей — пришли домой, но не нашли себя. 
Сегодня президентская программа нацелена на 
социализацию людей, которые придут с фронта. 
Мы должны им помочь с приобретением новой 
профессии, естественно, с приобретением новых 
рабочих мест. Мы должны оказать им юридиче-
скую помощь, адаптироваться в нашем обществе. 
Но, безусловно, нужны и наставники, грамотные, 
авторитетные, которые в этом помогут. И мы уве-
рены, что в Тюменской области мы это сможем 
сделать и получим, наверное, новое поколение 
управленцев не только в органах власти, но и в 
тех градообразующих предприятиях, которые соз-
дают здесь бюджеты, которые приносят благопо-
лучие нашей области и городу.

Андрей Жилин: — То есть в Тюменском акку-
муляторном заводе готовы этим заняться?

Дмитрий Ошурков: — Конечно, безусловно, 
как и другие предприятия.

Во-первых, у нас ребята ушли с завода. Сегод-
ня достойно они отмечены на специальной воен-
ной операции. Завод помогает им, безусловно, и 
мы их ждём обратно, их места никто не занимает. 
Кроме того, события трёх последних лет показа-
ли, насколько опасна для общества и для страны 
в целом безответственная, коррумпированная 
часть бюрократии: когда в поле деятельности 
таких чиновников попадают жизненно важные 
вопросы, то начинается стагнация, прекращается 
положительная работа, и от этого — беда. Новое 
поколение управленцев, надо думать, будут спо-
собны принимать грамотные, ответственные ре-
шения, болеть за своё дело, за свою страну. Ради 
этого и запущена государственная программа 
«Время героев». Нам, действительно, нужны люди 
честные, порядочные, которые будут помогать 
нашим жителям развиваться, будут работать во 
имя мира и во имя процветания нашей Тюмен-
ской области. 

Андрей Жилин: — Андрей Вячеславович, все 
помнят фильм «Место встречи изменить нельзя» 
и как там один из вышестоящих милиционеров 
говорит Шарапову: «Вот нам как раз такие и нуж-
ны: простые, молодые ребята с фронта». В право-
охранительных органах у нас сейчас тоже кадро-
вый дефицит... 

Андрей Голоус, депутат Тюменской городской 
Думы, фракция партии «Единая Россия»: — Да, со-
вершенно правильно. И вот этот «Боевой кадро-
вый резерв» — то, что губернатор Александр Вик-
торович Моор начал воссоздавать у нас в Тюмен-
ской области — очень нужен. Всё, что наработали 
наши ребята там, на передовой, проявится и на 
гражданке. Главная задача у них там всегда стояла 
в достижении цели, и вот когда они будут социаль-
но-адаптированы здесь, когда они будут работать 
на каких-то предприятиях, то и задачи, и цели они 
будут достигать так же успешно. 

Мы видим, где какие предприятия имеют де-
фицит в кадровом составе. И уже понимаем, кого 
брать, что необходимо и какое надо пройти обу-
чение: в ТГУ или в Индустриальном университе-
те. Именно по направлению. Партнерство должно 
быть расширено. Чем больше предприятий будет 
к этому привлечено, тем больший эффект от это-
го будет. Таким образом, на мой взгляд, нужно от-
рабатывать.

Андрей Жилин: — Во второй части нашей про-
граммы поговорим о народных дружинах. 

Иван Григорьевич, кто в этих народных дружи-
нах, на ваш взгляд, должен быть? Кого бы вы пред-
почли больше всего там видеть?

Иван Левченко: — «Справедливая Россия» 
совместно с КПРФ проводила в областной думе 
круглый стол на тему народных дружин в связи 
с кадровыми проблемами в МВД и проблемами 
охраны общественного порядка. Они не острые, 
но решать их надо. В законе о народных дружинах 
нет возрастного ценза и критерия физического 
отбора. Мы понимаем, что есть этническая пре-
ступность. Но мы просто формально закрыли этот 
вопрос. МВД, со своей стороны, делает отчеты о 
дежурствах народных дружин, ставит галочки — 
и всё! И когда мы всё это посмотрели, мы поняли, 
что у нас есть только один правильный путь по 
народным дружинам — это казаки. Казаки — это, 
действительно, та сила, вокруг которой надо соз-
давать народные дружины. Это идейные люди, ко-
торые готовы выходить на охрану общественного 
порядка. Они и сейчас этим занимаются. Посмо-
трите бюджет Краснодара или бюджет Ростова — 
там более трёх миллиардов рублей направлено 
на эти цели. Вот чем нам надо сейчас заниматься. 

100 рублей в час — это не деньги. Есть в Тю-
мени достойные отряды активистов, объединив-
шихся в охрану своей территории. Своеобразное 
народное ополчение. Их необходимо встраивать 
в систему МВД, испытывающую нехватку кадров. 
Впрочем, мы никогда не заменим народными дру-
жинниками правоохранительную систему.

Необходимо восстановить Тюменский юриди-
ческий институт МВД России, который готовил 
кадры для ХМАО, Ямала, Тюмени, Кургана. Сейчас 
обсуждение идёт ни шатко ни валко. Но, я думаю, 
что мы к этому придём. Это очень серьезная про-
блема, которую необходимо очень быстро решать, 

потому что, когда вернутся люди с СВО, начнутся 
проблемы, которые надо будет решать, в частно-
сти, и с помощью правоохранительной системы. 
Потому что среди возвращенцев будут и амнисти-
рованные рецидивисты. Как они себя поведут в 
мирной жизни в Тюмени, мы не знаем. В стране 
уже много негативных примеров, когда они, вер-
нувшись с фронта, совершали новые преступле-
ния. И здесь правоохранительная система должна 
очень чётко отрабатывать.

Сергей Морев: — Да, совершенно верно. За-
кон о народных дружинах был принят в 2014 году. 
10 октября 2024 года мы провели круглый стол на 
площадке Тюменской областной думы, в котором 
участвовали командиры народных дружин, атама-
ны казачьих подразделений, представители УМВД, 
депутаты всех уровней. По итогам круглого сто-
ла были приняты рекомендации, которые сейчас 
реализуются.

В Тюмени порядка двухсот дружинников. Пять 
отрядов. Четыре — в районах: Калининский, Ле-
нинский, Восточный, Центральный. Есть казачья 
дружина. У нас они не объединены общим единым 
центром. Мы хотим перевести эту работу в эффек-
тивное для города русло. Есть моменты в охране 
общественного порядка, когда нужна не только 
мудрость, но и ещё физическая сила.

Сейчас всё идёт в правильном направлении. 
Это должен быть единый центр управления с ко-
мандиром. Командир должен быть из числа участ-
ников специальной военной операции. Среди ка-
заков, о которых мы сейчас говорили, есть много 
ребят, которые служили и пришли с фронта. Эф-
фективность не должна пострадать, потому что 
работа идёт в связке с полицией. Быстрое реа-
гирование, когда ты понимаешь, что у тебя сто 
человек, грубо говоря, «под ружьём», способных 
оперативно реагировать на сигналы о нарушении 
общественного порядка в координации с полици-
ей. Это пойдёт на пользу. Есть идея сформировать 
на базе казачества дееспособный отряд, который 
следил бы за порядком на общественных меро-
приятиях и подчинялся непосредственно одному 
командиру, работая в тесной связке с городом и 
полицией. Как мне кажется, это бы придало хоро-
ший импульс популяризации этого направления 
среди молодежи. Многие ребята сейчас движимы 
чувством патриотизма в поиске смыслов...

Дмитрий Ошурков: — Из сводок преступле-
ний сегодня мы часто слышим о пострадавших, ко-
торые сделали замечание разгулявшейся компа-
нии, заступились за девушку, а в ответ либо полу-
чили удар ножом, либо были избиты. Естественно, 
народные дружины, которые сегодня существуют, 
не смогут защитить прохожих, отпугнуть хулига-
нов. ЛДПР считает, что необходимо возвратить те 
дружины, которые были в советское время, где 
были молодые. Необходимо расширить полно-
мочия дружин, предоставить гарантии защищен-
ности этим людям, которые идут на добровольной 
основе защищать правопорядок в городе. Необ-
ходимо привлекать участников специальной во-
енной операции для этого дела. Молодые люди, 
которые прошли через СВО, более подготовлены 
к агрессии извне, более адекватно могут реаги-
ровать на такие вещи.

Андрей Жилин: — Полномочия ДНД достаточ-
но ограничены, в том числе и для задержания за-
кладчиков наркотиков. 

Андрей Голоус: — Связка между отрядом до-
бровольной народной дружины и уполномочен-
ных представителей УВД должна быть. По стати-
стике, за 2024 год добровольными народными 
дружинами было выявлено 1114 административ-
ных нарушений. 993 нарушения из них — каза-
ками. А в отряде у них всего 30 человек. Но они 
более подготовленные, более дисциплинирован-
ные. Стимуляция должна быть, чтобы привлечь мо-
лодёжь к этому делу. В СМИ этих ребят, которые 
пресекают административное нарушение, долж-
ны надо показывать, их должны люди видеть. Эти 
отряды должны направляться на окраины, а не по 
улице Советской прошли два часа — и всё нор-
мально. А в Заречном районе, на Лесобазе, где 
у нас частная застройка — там другая ситуация. 

Вся система народных дружинников должна 
быть очень в тесной связке с системой «Безопас-
ный город».

Андрей Жилин: — В любом случае мы наде-
емся на то, что в обозримом будущем будут вне-
сены изменения в законы о народных дружинах, 
где окажутся люди, которые подходят для этой 
работы и хотят ею заниматься. 

Текст: Иван Кулябин
Фото: стоп-кадр передачи  
«Объективно. Партактив»

*Полную версию передачи смотрите на сайте: 
tyumen.spravedlivo.ru

Участники передачи «Объективно. Партактив» на телеканале «Тюменское время» 
обсудили новый губернаторский проект «Боевой кадровый резерв Тюменской области»  
и затронули проблемы охраны общественного порядка силами ДНД

Насколько опасна для общества 
и страны безответственная, 
коррумпированная часть бюрократии?
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Земля и небо
Мировую известность он получил 16 августа 

1996 года после дерзкого побега на самолете 
Ил-76 из вынужденного пребывания на терри-
тории Афганистана.

Этот самолет, принадлежавший акционерной 
авиационной компании «Аэростан» Республики 
Татарстан, с экипажем в составе семи граждан 
Российской Федерации был захвачен 3 августа 
1995 года представителями вооруженного дви-
жения «Талибан» (в России признано террори-
стическим и запрещено).

Обстоятельства и причины этого преступле-
ния, совершенного с попранием норм между-
народного права, условия содержания Шарпа-
това и членов его экипажа в неволе в качестве 
политических заложников, содержание пере-
говоров российской стороны с талибами, под-
готовка экипажа к побегу и полет навстречу 
свободе изложены в романе-хронике «Побег 
из Кандагара» тюменского писателя Алексан-
дра Мищенко (2003).

В книге использованы дневниковые записи, 
которые Шарпатов вел в плену, его рассказы о 
психологическом состоянии экипажа и надеж-
дах на участие государства в их освобождении. 
Автор не скрывает сложных отношений коман-
дира воздушного судна и экипажа, который до 
полета в Афганистан не был сложившимся од-
нородным коллективом. 

«Экипаж у меня подобрался с бору по сосен-
ке», — вспоминал тюменец Шарпатов. — Радист 
Вшивцев только допуск получил. Я считал, что 
для полетов он еще слаб. Бортинженер Аббязов 
и штурман Здор, тоже, по сути, еще не летали, и 
только влились в строй. Инженеры Бутусов и Ря-
занов — свеженькие люди, с авиазавода приш-
ли. Второй пилот Хайруллин — майор, бывший 
военный летчик, но у него два года перерыв в 
полетах...«.

Главная заслуга Шарпатова как неформаль-
ного лидера в экстремальных условиях заклю-
чалась в личном осознании необходимости ос-
вобождения из-под стражи собственными сила-

ми. Ему удалось убедить всех членов экипажа 
в реальности побега на своем Ил-76, захвачен-
ном талибами. Удалось благодаря своему про-
исхождению, воспитанию, жизненному опыту, 
летному мастерству, воле к свободе и убежден-
ности в победе. 

Настоящим экипажем семерка стала 16 авгу-
ста 1996 года на 379 день плена во время раз-
решенного осмотра своего Ил-76. Выбрав мо-
мент, по условному сигналу разоружили троих, 
утративших бдительность охранников, подняли 
самолет в небо и взяли курс на Объединенные 
Арабские Эмираты. В то время судьба всех рос-
сийских пленников зависела от действий каж-
дого, как судьба одного — от действий всех. 

Они летели навстречу свободе, известности, 
славе, но — и домыслам некоторых средств мас-
совой информации, досужей молве обывателей, 
что летчиков выкупили или обменяли, а побег 
был организован российскими спецслужбами. 

Эти необоснованные подозрения и зло-
пыхательство были официально опровергну-
ты Указом президента Российской Федерации 
Б.Н.Ельцина от 22 августа 1996 года № 1225: «За 
героизм, мужество и стойкость, проявленные 
при освобождении из вынужденного пребы-
вания на территории Афганистана присвоить 
звания Героя Российской Федерации: 

Хайруллину Газинуру Гарифзяновичу —  
второму пилоту. 

Шарпатову Владимиру Ильичу —  
командиру самолета.

Наградить орденом Мужества:
Аббязова Асхата Минахметовича —  

бортинженера.
Бутусова Сергея Борисовича —  

ведущего инженера. 
Вшивцева Юрия Николаевича —  

бортрадиста.
Здора Александра Викторовича — штурмана.
Рязанова Виктора Петровича —  

ведущего инженера».
23 сентября 1996 года, через 39 дней по-

сле побега из Кандагара, Тюмень торжествен-
но встречала своего Героя. В здании областной 
администрации Владимира Ильича, его жену 
Юлию Викторовну, сына Евгения Владимиро-
вича приветствовали губернатор Тюменской 
области Л.Ю.Рокецкий, руководители области 
и города, представители общественных орга-
низаций, предприятий, учреждений, воины Тю-
менского гарнизона и журналисты.

По мотивам романа—хроники Мищенко и 
при консультации самого Шарпатова снят худо-
жественный фильм «Кандагар». Роли командира 
Ил-76 и второго пилота исполнили Александр 
Балуев и Владимир Машков. Премьера фильма 
состоялась 4 августа 2010 года. 

По ситуации
Дерзкий побег Шарпатова и его экипажа из 

Кандагара нередко сравнивают с подвигом Ми-
хаила Петровича Девятаева (1917-2002), гвардии 
старшего лейтенанта, летчика 104-го гвардей-
ского истребительного полка 9-й гвардейской 
истребительной авиационной Мариупольской 
Краснознаменной орденов Ленина и Богдана 
Хмельницкого дивизии. Этим соединением с 24 
апреля 1944 года командовал уроженец Ново-
сибирска трижды Герой Советского Союза (май 
и август 1943, 1944) полковник А.И.Покрышкин 
(1913-1985), будущий маршал авиации (1972). Его 
летчики с 1943 года и до Победы воевали на аме-
риканских истребителях Р-39 «Аэрокобра» (их 
поступило из США в СССР по ленд-лизу 7352). За 
это время они сбили 1419 немецких самолетов.

13 июля 1944 года при отражении враже-
ского авиационного налета в районе Львова 
ленд-лизовская «Аэрокобра» Девятаева была 
повреждена в воздушном бою. Раненый пилот, 
получивший множественные ожоги, при при-
землении с парашютом захвачен в плен. Его 
заключили в Лодзинский лагерь для военно-
пленных летчиков (Шталаг Люфт II), где он мог 
дождаться окончания войны. Но Девятаев гото-
вится к побегу через подкоп под сторожевое 
ограждение. По доносу предателя 13 августа 
разоблачен и отправлен в Германию, в лагерь 
смерти Заксенхаузен. Там с помощью лагерного 
парикмахера подменил нашивной номер смер-
тника на бирку штрафника Степана Никитенко. 
В октябре перемещен в концлагерь на остров 
Узедом в Балтийском море, где на полигоне Пе-
немюнде шла сборка так называемого «оружия 
возмездия» — крылатой ракеты ФАУ-1 и балли-
стической — ФАУ-2.

В феврале 1945 года, 80 лет назад, группа со-
ветских военнопленных из десяти человек под 
руководством Девятаева ликвидировали конво-
ира, захватили немецкий бомбардировщик Хе-

111, на котором совершили перелет через ли-
нию фронта в расположение частей 61-й армии 
генерал-полковника П.А.Белова (1892-1962).

Позднее Михаил Петрович вспоминал: «... 
Сбились мы в группу — трое заговорщиков. 
Кроме меня — Иван Кривоногов, взводный в 
сорок первом и владеющий немецким языком 
Володя Соколов, по прозвищу Курносый. Потом 
развернулись в десятку русских. О том, что я — 
летчик, знали только первые двое. И те едва ве-
рили, что я справлюсь с управлением бомбар-
дировщика. Но решились. Надеялись...»

Сходство побега Девятаева с товарищами из 
фашистского плена с полетом экипажа Шарпа-
това из афганского заточения не только в ави-
ационном исполнении, но и в одинаковом ли-
дерстве командиров, их способности убедить 
сомневающихся и колеблющихся пленников в 
реальности достижения свободы при общно-
сти действий. 

Только в отличие от достойной государ-
ственной оценки самостоятельного освобож-
дения экипажа Ил-76 из вынужденного пребы-
вания на чужой территории, командира совет-
ских военнопленных, захвативших вражеский 
самолет, власть встретила неласково. После ко-
роткого дознания в отделе военной контрраз-
ведки «Смерш» 61-й армии 1-го Белорусского 
фронта семеро из десяти участников побега 
из немецкого концлагеря (Сердюков, Олейник, 
Адамов, Немченко, Соколов, Кутергин, Урбано-
вич) были зачислены в стрелковые роты 397-
й стрелковой Сарненской Краснознаменной 
ордена Кутузова дивизии и погибли в боях по 
освобождению Польши. Самого Девятаева и 
офицеров Кривоногова и Емеца отправили в 
один из фильтрационно-проверочных лаге-
рей НКВД СССР. Их показания о техническом 
оборудовании немецкого ракетного полиго-
на Пенемюнде использовались в работах ре-
жимного (лагерного) конструкторского бюро 
под руководством С.П.Королева в Казани. Этот 
ученый, необоснованно репрессированный 
в конце 30-х годов, до 1942 года находился в 
заключении на Колыме. Перед выводом на ор-
биту первого искусственного спутника Земли 
в 1957 году Королев (1907-1966) рассказал о 
судьбе Девятаева Первому секретарю ЦК КПСС 
Н.С.Хрущеву (1894-1971). Тот распорядился о 
восстановлении Михаила Петровича в партии 
и о присвоении ему звания Героя Советского 
Союза Указом Президиума Верховного Совета 
СССР от 15 августа 1957 года «за проявленные 
мужество, отвагу и героизм в борьбе с немец-
ко-фашистскими захватчиками в период Ве-
ликой Отечественной войны». О его подвиге 
рассказала газета «Советская Татария», были 
изданы воспоминания героя «Побег из ада», в 
которых ни слова о послевоенных ограниче-
ниях в правах и запрете летать.

По мотивам этой книги (архивное фильтра-
ционно-проверочное дело на летчика не рас-
секречено) режиссером Бекмамбетовым в 2001 
году снят военно-исторический художествен-
ный фильм «Девятаев», в котором главную роль 
исполнил актер Павел Прилучный. В заключи-
тельной сцене он управляет теплоходом «Раке-
та», который, удаляясь, сменяется космической 
ракетой. Дается пояснение, что благодаря доку-
ментам, находившимся в угнанном Девятаевым 
немецком самолете Хе-111, был создан первый 
советский искусственный спутник Земли.

По примеру
Действительное духовное и профессиональ-

ное значение самостоятельных действий по об-
ретению свободы Михаил Петрович раскрыл 
при оценке побега экипажа Ил-76 из афганского 
плена: «...Мы тогда, в феврале 1944-го, и потом в 
августе 1996-го показали всему миру характер 
русского человека. Подтвердили, что в наших 
авиационных училищах готовят хороших летчи-
ков. Взять Володю Шарпатова. Год ведь не летал. 
Но справился. Молотчага и всё!»

В наше тревожное время нередки случаи на-
сильственного захвата и удержания граждан 
Российской Федерации разного рода террори-
стическими, незаконными вооруженными орга-
низациями или формированиями. Не всегда по 
разным объективным и субъективным причинам 
возможно успешное силовое или оперативное 
освобождение заложников, их выкуп или об-
мен. Тогда для своего спасения пленникам не-
обходим другой, негосударственный ресурс. 
Это: знания, жизненный и профессиональный 
опыт, желание и умение по сплочению едино-
мышленников. Поступай, как Девятаев! Как Шар-
патов будь!

Александр Петрушин

21 марта 2025 года первому в Тюменской области  
Герою Российской Федерации Владимиру Ильичу 
Шарпатову исполняется 85 лет

Быть Героем

ВЛАДИМИР ИЛЬИЧ ШАРПАТОВ - НА КОНФЕРЕНЦИИ РЕГИОНАЛЬНОГО 
ОТДЕЛЕНИЯ СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЙ ПОЛИТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ — ЗА ПРАВДУ»/ФОТО: TYUMEN.SPRAVEDLIVO.RU
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ЗАЩИТНИК ОТЕЧЕСТВА

Кстати, сама Матвиенко — уроженка Шепе-
товки (Каменец-Подольская область Украинской 
ССР), выросла в Черкассах, после школы поступи-
ла и в 1972 году окончила Ленинградский химико-
фармацевтический институт. Но девичья память — 
короткая, особенно если тебе 75 лет и переезд из 
Черкасс в Ленинград был у тебя 58 лет назад. Про 
Ломоносова, который босиком из Холмогор при-
топал, вспоминать вообще вредно.

Прямым текстом она призывает прикрепить 
детей к регионам. Буквально. Пусть не шастают. 
Где родился, там и пригодился.

И если вы думаете, что когда речь заходит об 
отмене ЕГЭ, это делается, чтобы облегчить жизнь 
детям, увеличить качество образования в школе, 
чтобы оно не превращалось в 10-11 классе в гонку 
за результатами ЕГЭ, то глубоко ошибаетесь. Цель 
тех, кто настаивает на отмене ЕГЭ, — ограничение 

образовательной мобильности, построение об-
разовательного феодализма. Не будет ЕГЭ — не 
смогут ребята из регионов активно поступать в 
столичные вузы, легко будет их отсечь на вступи-
тельных, денег будет куча требоваться, чтобы при-
ехать в Москву и Питер сдавать эти экзамены, не 
потянут родители. И так уже льготники и всякие 
блатные целевики места талантливых ребят из ре-
гионов активно «съедают».

О том же, кстати, была отмена Болонской си-
стемы. Тупо чтобы не могли выпускники уехать 
учиться в магистратуру в другие страны, чтобы 
наши системы образования не имели ничего об-
щего, чтобы у них не было шлюзов соединения.

О том же и идея с распределением после вузов. 
С выдавливанием в училища, колледжи и технику-
мы после 9-го класса. Пригвоздить.

Потому что бегут люди за лучшей жизнью. Бе-
гут оттуда, где черное небо, от заводов и угольных 
ТЭЦ. Бегут оттуда, где нет системы здравоохране-
ния, где в больницах залечивают, а не лечат. Бегут, 
потому что большинство школ в регионах требуют 
капитального ремонта, потому что дойти до шко-
лы или поликлиники, не замаравшись в грязи и 
слякоти на дорогах, невозможно. Бегут, потому 
что платят в регионах копейки и нет перспектив.

Но кое-кто, особенно из старших, тех, кто уже 
не работает, кто прожил свою жизнь, хлопает в ла-
доши: ура, это ж возвращение советской системы 
образования, как классно!

Только советская система образования класс-
ной была в 60-е, 70-е, в начале 80-х еще. Причем в 
основном в подготовке по точным наукам. Даже в 
естественно-научном блоке уже было отставание, 
потому что многие актуальные знания, получен-
ные западными учеными, клеймились как капита-
листические и ненастоящие. Про гуманитарные 
науки речи вообще не идет, будто бы их и не было. 
СССР постоянно пытался свои науки о человеке 
изобрести, основанные на марксистском догма-
тизме, а не реальных исследованиях.

Многие страны за последние 30-40 лет далеко 
ушли в модернизации своих систем образования. 
Не надо в прошлое смотреть и стараться его вер-
нуть. Надо будущее строить. И в России есть ми-
рового уровня наработки по образованию, опи-
рающиеся на труды гения возрастной психологии 
Л. Выготского. Внедрение которых привело бы к 
системному прорыву в развитии человеческого 
потенциала страны в целом.

Но ученых, экспертов, специалистов никто не 
спрашивает. Зато мнение Валентины Ивановны 
Матвиенко, уроженки Шепетовки, выпускницы 
Ленинградского химико-фармацевтического ин-
ститута, конечно, ценно и достойно воплощения.

Андрей Шалимов, политолог, автор 
Telegram-канала «#Шалимовправ»

После выхода на пенсию из МВД в марте 2024 
года Павел осенью ушел добровольцем в Ис-
тринский полк минобороны, разведчиком-штур-
мовиком, простым ефрейтором, согласно армей-
скому званию.

Родился Павел 12 декабря 1977 года в по-
селке Луговской, Тугулымского района Сверд-
ловской области. В правоохранительных ор-
ганах прошёл все ступеньки служебной лест-
ницы от рядового до полковника. Срочную 

службу в Вооружённых Силах РФ проходил 
с мая 1977 по апрель 1999, военно-учетная 
специальность: водитель-разведчик. После де-
мобилизации в сентябре 1999 года поступил 
на службу в тюменский ОМОН. Начал службу 
бойцом, затем параллельно с учебой занимал 
должности от заместителя командира опера-
тивной роты до заместителя командира отря-
да. В марте 2022 года присвоено звание пол-
ковник полиции. 

25 лет безупречной службы в МВД отмечались 
мужеством при выполнении служебно-боевых 
задач и заботой по отношению к подчиненным. 
Павел активно занимался военно-патриотиче-
ской работой с молодежью. Любил проводить 
школьникам экскурсии по базе ОМОН и делил-
ся накопленным боевым опытом с молодыми со-
трудниками.

Он провёл одиннадцать долгосрочных служеб-
ных командировок на Северный Кавказ и две — в 

зону специальной военной операции на Украине. 
Кавалер ордена Мужества, медали «За отли-

чие в охране общественного порядка», имел мно-
гочисленные награды МВД РФ и поощрения ру-
ководства Росгвардии.

Настоящего защитника Отечества похоро-
нили с воинскими почестями на Червишевском 
кладбище в секторе ветеранов МВД. 

Сергей Русанов, фото автора

Спикер Совета Федерации Валентина Матвиенко заявила, что надо ограничить прием 
детей из регионов в вузы Москвы и Санкт-Петербурга: «Пусть учатся у себя дома. 
Вместо истории успеха, на которую рассчитывали родители, посылая из глубинки 
ребенка учиться в Москву, получалась история неудачников»

25 февраля в Тюмени похоронили Павла Шубина, полковника полиции, экс-начальника штаба тюменского ОМОН, 
погибшего в зоне СВО в ноябре прошлого года во время боевого выхода в тыл противника у селения Часов Яр ДНР

России грозит образовательный феодализм

Памяти Павла Шубина

ФОТО: ПЕЛАГИЯ ТИХОНОВА. АГН «МОСКВА». МГУ
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Дорожный роман
В советской историографии Радищева называ-

ли «великим русским революционером, борцом 
против самодержавия и крепостничества, выда-
ющимся писателем, философом-материалистом и 
просветителем, основоположником русской рево-
люционной литературы».

Он родился 31 августа 1749 года в Москве в се-
мье богатого помещика. В двух больших имениях 
отца числилось около 1500 душ крепостных кре-
стьян. Первые семь лет сын провел в фамильной 
вотчине в селе Аблязово (ныне село Радищево 
Кузнецкого района Пензенской области). На месте 
не сохранившегося дома Радищевых постройки 
1730-х годов в девяностые восстановлен усадеб-
ный дом. В историко-литературной экспозиции 
«Жизнь и творчество А.Н.Радищева» более 5,5 ты-
сячи экспонатов.

В 1783 году при родах умерла его жена, пле-
мянница еще одного товарища по учебе в Лейп-
циге, Анна Васильевна Рубановская. «Смерть жены 
моей погрузила меня в печаль и уныние, — пи-
сал он позже, — и на время отвлекла разум мой 
от всякого упражнения». Он остался с четырьмя 
маленькими детьми. В их воспитании ему стала 
помогать сестра покойной жены Елизавета Васи-
льевна Рубановская.

Все свободное от службы время (в апреле 1790 
года возглавил Петербургскую таможню) Радищев 
посвящал литературным трудам. В устроенной в 
своем доме типографии была напечатана его глав-
ная книга, содержание которой повергло Екатери-
ну II «в величайшее негодование».

Каждая из двадцати пяти глав этого сочинения 
некого путешественника, который едет из Петер-
бурга в Москву, имеет название какой-нибудь стан-
ции по дороге между этими городами. Но путевые 
заметки — только внешний прием. Фактически 
жанр дорожного романа дал Радищеву возмож-
ность обращаться в пути к самым разнообразным 
темам русской жизни. Причем сцены, которые ви-
дит сам путешественник, перемежаются с расска-
зами встреченных им людей и с чтением найден-
ных в дороге рукописей, забытых или потерянных 
проезжими.

В 2023 году книга была переиздана с возраст-
ным ограничением «16+». Из методички 1949 года, 
доставшейся от моей мамы, учителя русского языка 
и литературы, процитирую: «...Нарисована потряса-
ющая картинка угнетения и эксплуатации крестьян 
в царской России. Обосновывая право крестьян 
на восстание против помещиков и царя, Радищев 
выдвигал идею народной революции».

Продажа разрешенной цензурой (650 экзем-
пляров) книги без имени автора началось в Го-
стином дворе Санкт-Петербурга весной 1790 года. 
Екатерина II распорядилась немедленно устано-
вить автора. Радищев поспешил сжечь оставший-
ся у него тираж, однако это не помогло избежать 
расплаты. 30 июня Радищева арестовали и заклю-
чили в Петропавловскую крепость.

Все крамольные по тем временам мысли 
писателя были высказаны в его книге. Поэтому 
следствие завершилось быстро. Уже 24 июля 
Уголовная палата постановила подвергнуть Ра-
дищева смертной казни, а книгу изъять и унич-
тожить. В сентябре по милости императрицы, 
проводившей политику просвещенного абсо-
лютизма, казнь заменили ссылкой в Илимский 
острог сроком на 10 лет с лишением чина и 
дворянства.

Тюремный транзит
Ссылка, как мера наказания, заключающаяся 

в удалении из пределов одной местности с обя-
зательным поселением на определенный срок в 
другой местности, широко применялась в царской 
России с XVII века к политическим противникам 
самодержавия и опальным фаворитам свергнутых 
или умерших правителей государства.

Ссылку в Илимский острог, основанный в 1667 
году на берегу Илима (приток Ангары в Иркут-
ской области), «открыл» Абрам Петрович Ганни-
бал (1697–1781), сын эфиопского князя, русский 
военный инженер, камердинер императора Петра 
I и прадед Александра Пушкина.

Для закованного в кандалы Радищева «путеше-
ствие» из Петербурга до Илимска длилось 16 ме-
сяцев! Указ Екатерины II, разрешающий расковать 
его, догнал его через три месяца в Камышлове.

...Минуя село Ушаково, возок въехал по Мо-
сковскому тракту в Тюмень к тюремному замку, 
построенному здесь после подавления Пугачев-
ского бунта в 1775 году. В Тобольске благодаря 
великодушию губернатора Aлександра Алябьева 
(1746–1822) Радищев задержался на семь меся-
цев. Отец будущего композитора Алябьева назна-
чен тобольским губернатором в январе 1787 года 
и проявил себя как деятельный администратор. 
Много внимания уделял развитию промышленно-
сти; при нем в Тобольске появились полотняная 
и шелкоткацкая мануфактуры, открылась частная 
типография. Начал издаваться под редакцией Пан-
кратия Сумарокова первый в Сибири журнал «Ир-
тыш, превращающийся в Иппокрену» (1789–1791), 
a также «Журнал исторический...» и «Библиотека 
ученая...». Aлябьев способствовал созданию в То-
больске профессионального театра, предоставив 
актерам возможность давать представления в сво-
ей резиденции, пока в 1794 году не построено спе-
циальное театральное здание. В губернаторском 
доме проходили музыкальные и поэтические ве-
чера, в которых участвовал и Радищев во время 
своей остановки в Тобольске, где пользовался со-
вершенною свободой.

В марте 1791 года к нему приехали брат, двое 
младших детей, дочь и сын восьми лет, и сестра 
умершей жены Елизавета Рубановская, с которой 
он вступил в гражданский брак. В июле 1791 года 
они отбыли в Илимск. Будущее уже не казалось 
Радищеву безнадежным. «Я буду жить, а не прозя-
бать», — писал он в записках путешествия в Си-
бирь.

Действительно, свое шестилетнее пребывание 
в Илимске Радищев обустроил с невиданными для 
этого отдаленного края удобствами — края, пре-
бывавшего в полной власти местной администра-
ции, которая управляла им произвольно и бескон-
трольно. Здесь Радищев с привлечением местных 
плотников построил дом в восемь комнат, где у 
него был большой кабинет и библиотека. Он сразу 
купил несколько коров, двух лошадей, другую раз-
нообразную живность. При нем было восемь слуг, 
которые содержали большой огород, ловили рыбу, 
занимались охотой и собирательством дикоросов, 
вели домашнее хозяйство. Радищев вставал рано, 
много читал и писал. В Сибири он сочинил трактат 
«О человеке, его смерти и бессмертии» и «Сокра-
щенное повествование о приобретении Сибири». 
Выписывал несколько столичных и иностранных 
журналов. Много занимался химическими опы-
тами и траволечением. Личная жизнь его также 
сложилась благополучно. Елизавета Васильевна 
родила ему здесь троих детей. Радищев сам учил 
их истории, географии, немецкому и французско-
му языкам.

После смерти Екатерины II император Павел 
I (1754–1801) разрешил Радищеву возвратиться 
из ссылки и жить с женой и пятью детьми в сво-
их имениях. В феврале 1797 года Радищев оста-
вил Илимск.

В дороге при морозе ниже 30 градусов Радище-
ва ждало страшное несчастье — Елизавета Васи-
льевна простудилась, слегла и умерла вскоре по-
сле приезда в Тобольск. Здесь он пробыл 22 дня, 
похоронил жену на Завальном кладбище и с деть-
ми через Тюмень, «уже на колесах», проследовал 
в село Немцово Калужской губернии.

При вступлении на престол Александра I (1801) 
Радищеву были возвращены прежнее звание кол-
лежского советника и свобода передвижения. Он 
уехал в Петербург, где молодой император, заду-
мывавший глубокие реформы русского общества, 
определил его в комиссию по составлению про-
екта нового «Гражданского уложения».

Обличая с еще большей яростью крепостное 
право и сословные привилегии, которые неред-
ко действительно принимали уродливые формы, 
Радищев предлагал следующие преобразования:

1) все состояния равны перед законом; 2) та-
бель о рангах упраздняется; 3) запрещение пы-
ток при следствии; 4) веротерпимость; 5) свобода 

слова; 6) отмена крепостного права; 7) замена по-
душной подати поземельным налогом; 8) свобо-
да торговли.

Нововведения привели в смятение царских чи-
новников. Радищеву заметили, что слишком вос-
торженный образ его мыслей может снова приве-
сти его в Сибирь по прежнему маршруту. Преду-
преждения эти, по свидетельству сыновей Радище-
ва, произвели на отца чрезвычайное впечатление. 
Он вдруг сделался задумчив, стал беспрестанно 
тревожиться и постоянно пребывал в дурном рас-
положении духа. Близкие знакомые стали замечать 
за ним признаки душевного заболевания. 

11 сентября 1802 года Радищев неожиданно 
для всех принял яд и скончался.

Сочинения Радищева находились под запре-
том до 1905 года.

В полосе отчуждения
Железная дорога Екатеринбург—Тюмень со-

кратила время тюремного транзита из Петербур-
га в Илимск. В 1885 году в Тюмени был построен 
железнодорожный вокзал. Через приток Туры — 
Тюменку и овраги — перекинули земляные мо-
сты, протянули железнодорожную ветку к речным 
причалам, которая отгородила тюремный замок и 
городские кварталы от беспокойных обитателей 
Копыловских сараев. Там, где железная дорога на 
Ялуторовск и Ишим перерезала Московский тракт, 
возникала так называемая полоса отчуждения — 
территория, непосредственно прилегающая к же-
лезнодорожным путям и соседствующая с Сарая-
ми. Как во всяком русском городе, эта террито-
рия быстро заполнилась кривенькими домиками, 
странными кособокими сооружениями, устрой-
ствами непонятного назначения, сложенными под 
навесы и сваленными в кучи кирпичами, слеплен-
ными из добытой здесь же глины и в здешних печах 
обожженных. Образовались улицы, упиравшиеся в 
линию железной дороги: Базинская (от базы, торго-
вой или снабженческой), Тарская (не от названия 
райцентра в Омской области, а от жесткой тары 
— ящиков и сколачиваемых здесь же поддонов 
для тех же кирпичей). Была еще улица Донская, 
протянувшаяся параллельно железнодорожной 
магистрали. Эти улицы соединялись переулками 
с теми же названиями. Здешние пацаны первыми 
видели воинские эшелоны с дальневосточными 
и сибирскими дивизиями, спешившими поздней 
осенью 1941 года на защиту Москвы и оборону 
Ленинграда.

Похоронки не обошли стороной улицы и пе-
реулки в полосе отчуждения: «Гв. мл. лейтенант 
Возжаев Петр Афанасьевич, командир звена седь-
мого гвардейского ордена Ленина штурмового ави-
аполка. Рождения 1922 г. Не возвратился с боевого 
задания в районе Темрюк 04.03.1943 г. Отец, Воз-
жаев Афанасий Кузьмич, г. Тюмень, Трудовая Сло-
бодка 75».

В отношении не возвратившегося 24.09.1942 г. 
из полета командира звена 520-го истребитель-
ного полка 284-й истребительной авиадивизии 
Сталинградского фронта старшего сержанта Го-
молко Бориса Мефодьевича, 1922 года рождения, 
уроженца Тюмени, проживавшего в Базинском пе-
реулке, в похоронке была приписка: «летчик-ор-
деноносец».

В его наградном листе: «...В боях с 05.09.1942 до 
08.09.1942 года на высоте 2500 метров встречена 
группа бомбардировщиков противника в количе-
стве 10 ХЕ-111. Тов. Гомолко врезался в их строй и 
огнем пулеметов и пушки сбил один ХЕ-111. В после-
дующих атаках, израсходовав весь боекомплект, 
пошел на таран. Винтом своего самолета отру-
бил хвостовое оперение второго бомбардировщи-
ка, после чего оба самолета разрушились в воздухе. 
Приземлившись с парашютом раньше немецких 
летчиков, т. Гомолко с пистолетом в руках стал 
их ловить. При попытке сопротивления одного за-
стрелил, другого взял в плен... За проявленные му-
жество и отвагу т. Гомолко достоин присвоения 
звания Героя Советского Союза...»

Его наградили лишь орденом Ленина. В Москве 
посчитали, что для первого боя окончившему ше-
стимесячные курсы 19-летнему старшему сержан-
ту такой высокой награды вполне достаточно. А из 

своего второго воздушного боя он уже не возвра-
тился. На мемориальных плитах площади Памяти 
в Тюмени Гомолко обозначен младшим лейтенан-
том, он не узнал о повышении в воинском звании.

За шестьдесят последних лет Копыловские са-
раи, переименованные в Слободку Труда, застро-
или многоэтажными домами. Исчезли кривенькие 
домики с обязательными голубятнями на крышах. 
Голуби остались, только одичали. Прорезались зуб-
ки новых улиц с другими названиями.

Основанием для второго после 1922 года мас-
сового переименования тюменских улиц послужи-
ло постановление ЦК КПСС от 30 июня 1956 года 
«О работе партии по преодолению культа лично-
сти и его последствий». Было рекомендовано от-
казаться от названия улиц, носящих имена живых 
и здравствующих государственных, партийных и 
общественных деятелей.

После указа Президиума Верховного Совета 
СССР от 11 сентября 1957 года «Об упорядочении 
дела присвоения имен государственных и обще-
ственных деятелей» первый заместитель предсе-
дателя Тюменского горисполкома Александр Ку-
басов предложил новые названия улицам пере-
улкам и проездам в полосе отчуждения железной 
дороги. В связи с юбилеем комсомола (1958) часть 
Донской переименовали в улицу 50 лет ВЛКСМ, а 
2-я Кузнечная стала улицей Шиллера. Соседству-
ющий с этой улицей Базинский переулок назвали 
именем Радищева, современника близкого ему 
по революционным убеждениям немецкого по-
эта и драматурга.

Возвращение Радищева
В настоящее время на той части бывшего Мо-

сковского тракта, по которому через Тюмень вез-
ли в тюремной возке высланного из Петербурга в 
Илимский острог Радищева, всего два девятиэтаж-
ных пятиподъездных дома. Они сохранили нумера-
цию Базинского переулка — 27 и 29. Во дворе этих 
поставленных углом друг к другу домов находится 
детский сад N183. По адресу он значится вторым 
корпусом жилого дома N27 улицы Радищева. Из-за 
яркой раскраски стен и обнесенной по периметру 
территории металлической изгороди напоминает 
сказочный тюремный замок. К фасаду здания пер-
вого корпуса все того же 27-го дома той же улицы 
Радищева пристроено помещение банкетного зала 
«Колибри». Здесь часто играют шумные свадьбы и 
запускают фейерверки, которые наблюдают жите-
ли домов соседней улицы 50 лет ВЛКСМ. А окна 29-
го дома улицы Радищева смотрят на тыльную сто-
рону здания управления Следственного комитета 
Российской Федерации по Тюменской области (его 
парадный подъезд с пандусом для инвалидов на-
ходится на улице Шиллера, 44).

Из современных российских писателей в жан-
ре дорожного романа (его еще называют «медита-
тивным туризмом») успешен Дмитрий Данилов — 
драматург, прозаик, поэт, лауреат «Ясной Поляны» 
и «Золотой маски». В 2023 году издана его книга 
«Пустые поезда 2022 года. Взгляд из окна вагона». 
Это цикл очерков о путешествиях по железной 
дороге (частично на ретропаровозе по маршруту 
Радищева), в которых рассуждения о российской 
действительности в чем-то схожи с наблюдениями 
писателя XVIII века: «И еще понимаешь, что вот в 
этих местах, которые ты сейчас проезжаешь, ни-
когда ничего не изменится. Чтобы ни случилось 
там, в большом мире, здесь, на станции Карамы-
шево, на платформе 626 км, на станции Вешки, 
все всегда будет так, как сейчас, не изменится и 
не произойдет ничего».

В книге Данилова, отнесенной издательством 
АСТ/ редакция Елены Шубиной к чтению с возраст-
ными ограничениями 16+, много скрытой иронии. 
Но за нее автора не сошлют из Москвы в Сибирь. 
И улицу в Тюмени его именем не назовут.

Александр Петрушин

Так императрица Екатерина II (1729-1796) расценила автора книги «Путешествие  
из Петербурга в Москву» (1790) Александра Николаевича Радищева, чье имя  
в Тюмени в бывших Копыловских сараях, переименованных в октябре 1922 года  
в Слободку Труда, получил Базинский переулок

«Бунтовщик хуже Пугачева»

АЛЕКСАНДР РАДИЩЕВ
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Два примечания: 1) мировой эпос «Илиада» Го-
мера — в нём греческие боги — мелкие людишки 
с мелкими страстишками; 2) русский эпос «Конёк-
Горбунок» — в нём простой ишимский крестьян-
ский сын Иван — всемогущественнее богов, он 
братается с равными себе — Солнцем и Месяцем. 
Русский мужик всегда готов и может стать царём.

Сравните масштаб эпических героев.
«Слово о полку Игореве». «Конёк-Горбунок». 

«Война и мир». Я к чему?
Если русскую литературу оценивать не по тому, 

как она отражает, а как — выражает националь-
ный характер, по качеству ментальности, по рус-
ской самоидентичности, то обнаружим, пожалуй, 
только три вершины. «Слово о полку Игореве», 
«Конёк-Горбунок», «Война и мир». Найдем что-
нибудь еще? Пожалуй. Но калибром послабже.

Вершины эти — не только литература. Больше 
чем литература. Это еще и — национальное само-
определение. Русская идентичность. 

«Конёк-Горбунок» вошел в мифологию страны, 
в систему мифических, но и сугубо прагматиче-
ских национальных ценностей, без которых не-
мыслим народ-страна.

Загадка: мы не знаем, кто «изобрел» знамени-
тую на весь мир русскую Бабу-Ягу. У Конька-Гор-
бунка — родитель известен.

Редкому гению удается эдак совпасть с соб-
ственным народом. Самому Пушкину оказалось 
не под силу. Петр Ершов совпал. Однажды. Но — 
навсегда. В нашем Отечестве, впрочем, это не до-
блесть.

Петр Ершов — в общественном сознании, ско-
рее — случайный гений. Гений случая.

Озарило. Один раз. Повезло.
Но один раз — в системе ценностей отече-

ственных литературных координат: не считается. 
Признанным гением останется тот, кого не обяза-
тельно читают, но кого — почитают. 

Грех Ершова — он читаем. Сегодня, до сих пор, 
надолго, возможно — навсегда. 

Это — грех. Это — драма. Это — трагедия. Вос-
требован, но не оценен. Крамольно: возможно, и 
не надо оценивать?

Жизнь Петра Ершова проста до непритязатель-
ности, так истово он влачил свою лямку обыденно-
го быта — что его жизнь, вся, целиком становится 
сплошной загадкой. Из его жизненного быта не 
вытекает его творческое бытие.

И, наверное, кому-то кажется, не обошлось: 
ошибка Бога.

Зачем? Зачем — объяснять? Зачем — оправды-
ваться? Жизнь личности и жизнь творца — парал-
лельные — и как в случае с нашим героем — не 
обязательно: пересекающиеся прямые.

Случай «Конька-Горбунка» настолько нехарак-
терен и беспрецедентен и для отечественной, и 
для мировой литературы, что сразу вызвал одно-
значно естественную реакцию: не поверить.

Не может быть!
Может быть, первооткрыватель ершовского ге-

ния блестящий столичный петербуржский эстет 
Петр Плетнев поверил, но загадочная — 19 лет! — 
молодость гения сразу породила версии.

Естественно напрашивалось:
— Пушкин помог? Пушкин помог.
В нашу эпоху, когда выделяться помогает ис-

ключительная экстравагантность, версия транс-
формировалась. Уже: Пушкин написал!

Самые отчаянные доказательства, что Петр 
Павлович — удобная личность и просто псевдо-
ним настоящего автора «Конька-Горбунка»: скром-
ный сибирский студент Ершов — великим быть 
не может, великую сказку может написать исклю-
чительно великий Пушкин. Если он «наше всё» — 
отдадим ему всё наше...

Точные слова рождаются нечаянно. Случайно. 
И чем — случайней — тем точнее. Пушкин не мо-
жет — определенно — быть автором этой народ-
ной сказки — на века. Перед Пушкиным стояла 
иная задача: он закладывает основы отечествен-
ной литературы и обязан идти — впереди непро-
свещенного народа. А с народом вместе идет — 
из гениального народа поднявшийся — молодой, 
неизвестный опрометчивый, многое неведающий 
и непонимающий ишимский отрок Пётр. Это он 
может быть конгениален, со-гениален своему на-
роду. Стихийно. Импульсивно. Как выдох.

У любого шедевра, который мы считаем на-
родным творчеством, естественно же, есть автор. 
Но он неизвестен. Безымянен. Запамятован. Да 
это и не важно. Народная сказка «Конёк-Горбу-
нок» народна окончательно. И «Горбунок» стал 
бы народным творчеством, да вот — на беду 
— автор известен. Петр Ершов своим явлени-
ем приоткрывает завесу тотальной тайны: как 
творит народ. 

Это даже не трагедия Ершова-творца. В на-
родном творчестве оседают только шедевры. Все 
остальное — народом натворенное — пропадает. 
Отсеивается. Временем. Промывается временем, 
как водой — золотой песок.

Ершовский «Конек» — золотой самородок, 
и разве беда, что все «остальное», ершовское 
остальное — должно отсеяться? И отсеялось. 
Человечеству много шедевров не нужно: много 
— уже не шедевр. Потому он и шедевр: изредка 
и надолго. Не на время, а на времена. Время не 
берет. Хотя во всем своем скромном «остальном» 
творчестве Петр Ершов, понятно, не провинци-
альный эпигон. И пьеса «Сузге», и рассказ «Панин 
бугор», и сборник «Осенние вечера» — очень кра-
сивая литература.

Неважный провидец, прокурор отечествен-
ной словесности, неистовый демократ Белинский 
Петру Ершову отказал безапелляционно: «Конек» 
— «не имеет... никакого художественного досто-
инства».

Всегда найдется очередной неистовый Вис-
сарион, который — со своей трансцендентной 
кочки, из своей безупречной норки — великого 
современника не заметит. Заметит — укоротит.

Судьба Ершова не укладывается в прокрустово 
ложе благополучного литератора.

Безупречная слава — умереть вовремя. Сво-
евременно. Ершову не суждена столь безупреч-
ная слава. Он жил.

Обыватель вечности.
Лучше, чем сам Ершов, нашего тобольского 

провидца никто не понял. Он себя приговорил. 
Он себя не разгадал, но приговорил: «Непости-
жимое мученье». Это он — о своем творчестве.

И искромётный «Конёк-Горбунок» прорвался 
— естественно и вольно! — из этого «непостижи-
мого мученья» юной гениальной души.

Великая дорога великой литературы... Стран-
ник на обочине. Обязательное одиночество. Гений 
на обочине. Драма жизни — житейская драма. Ге-
ний обычной судьбы.

Сирота русской литературы.
«Конек-Горбунок» — это эпос.
Эпос русского народа. Русская Илиада. Эпос 

русского духа.
Для эпоса полтора века — разве срок? Мы — 

современники последнего русского эпоса. Дети 
это осознают лучше, поэтому: рисуют эпос. «Ко-
нёк-Горбунок» — поэма сказочно, неожиданно 
мудрая — не случайно: ушла к детям. Дети — сво-
им незамутненным, незасоренным умом, осваи-
вающим мир, — больше понимают в проблемах 
мироздания и судьбах человечества. А ведь их 
вечный сверстник Петя Ершов писал именно об 
этом и только об этом.

«Конёк-Горбунок» — мощная планетарная 
культурная сила, не буду говорить — оружие.

Ершов сражается за русских уже три века. По-
беждает. Победит. Если мы, земляки, сами не сда-
димся.

Для меня вопрос авторства «Конька-Горбунка» 
не существует. Пушкин — великое событие лите-
ратуры, а Ершов — стихийное явление приро-
ды. Пушкин просто-напросто по уровню таланта 
не мог бы написать стихийный эпос «Конёк-Гор-
бунок». Его уровень — «Сказка о царе Салтане». 
Сказка «О попе и работнике его Балде». Баловство. 
Не по силам Пушкину «Конёк-Горбунок». Гений. Но 
не стихийный.

Если Ершову искать соавтора — это нетруд-
но. Он известен. Соавтор Ершова — народ. Наш 
народ. Ершов — эстетический выбор русского 
народа.

Наш честный сибиряк учитель Ершов весь свой 
подлинный век честно-верно служил родному 
Отечеству и родному народу. Подвижник, святой 
русской литературы. 

«Конёк-Горбунок» — это русский человек мо-
жет всё! и сможет всё!

В русской литературе разве есть еще что-то по-
добное? Радостное, задорное. Всепобеждающее.

Мы занимались возрождением-строитель-
ством храма Петра Столпника (по проекту само-
го Ершова) в его родном форпосте — Безруково. 
Это неподалеку от Ишима. Я увлёкся личностью 
Ершовской. 

Пересмотрим иконостас отечественной клас-
сики. Кто там тянет на святость? Только наш зем-
ляк, Петя из Безруковского форпоста. Для меня: 
святой Петр Сибирский. 

Так вот, о храме. Есть еще один святой в совре-
менной русской действительности — большой от-
ечественный меценат Сергей Павлович Козубен-
ко. Он практически единолично и построил храм 
поэта в Безрукове. Это не единственная доблесть 
Сергея Павловича. Козубенко — это и Василий 
Шукшин на Пикете в Сростках, и маршал Жуков 
на Красной Московской Площади, Параша Лупо-
лова и Пётр Ершов — в Ишиме.

Наверное, ретивым «ершовоедам» и записным 
пушкинистам не следовало бы задаваться суетли-
выми рефлексиями: ах, почему всего один шедевр?

Неписанный и все еще несформулированный 
закон литературы: зачем будущее? когда есть бли-
стательное прошлое?

Литература — как женщина. И кто ей поста-
вит это в вину?

Повторюсь. Третий доп.тезис:
— Ни у какого гениального Пушкина недоста-

нет таланта написать «Конька-Горбунка». Пушкин 
— явление литературы. Мощное явление, но — 
литературы. Ершов — явление природы, природ-
ное явление. Стихийное явление. Стихийный Ер-
шов может создать национальный эпос.

В версии «ершовоедов» есть всё же и пара по-
ложительных моментов.

Они, во-первых, хочешь — не хочешь привле-
кают внимание к «Коньку-Горбунку» и персоне ав-
тора, по-нынешнему говоря, пиарят. Пиарят — от 
противного, и, понятно, противно донельзя. Но 
у пиара же нет знаков плюс-минус. Только абсо-
лютный пиар.

И второе. В истории литературы оспаривают 
только авторство великих. Вечные примеры: ве-
ликий Шекспир, Рембо, великий Шолохов... Вели-
кий Ершов.

Так что некая помощь приходит именно от тех, 
кто сам явно не желал этого. 

...Как только не крестят «Конька-Горбунка».
Поэма, сказка, повесть в стихах, даже так — 

лубок.
Мелко, мелковато.
Ершовский эпос вне жанров. Не вмещается.
Эпос — фундамент всех жанров.
Как только не мельчат самого Петра Ершова.
Сказочник. Поэт. Писатель. На дорожном ука-

зателе в с.Ершово — в родной безруковский 
форпост — очень мелким шрифтом «писатель 
П.П.Ершов».

А как надо?
«Здесь родился наш Ершов!» Уточнений, я ду-

маю, уже и скоро — не потребуется. 
...Книжная статистика утомилась — она пере-

стала считать (воистину) бесчисленные издания-
переиздания «Конька-Горбунка» на языках всех 
народов Российской Федерации и всего сопре-
дельного мира. Миллионы. Ясно, что в нашей стра-
не 150 миллионов экземпляров «Конька-Горбун-
ка» наберётся с лихвой. Ясно, что и в мировом 
рейтинге наш классик в высшей топ-лиге самых 
читаемо-издаваемых авторов. Наверное, может 
поспорить с самим МаоЦзедуном. Ну а Гомеру 
ершовские тиражи и не снились.

Всё это свидетельствует: планетарный читатель 
идентифицирует русского человека по ершовско-
му эпосу. Не по Евгению же Онегину. «Конёк» — та-
кое же библейское сказание о русских в мировой 
памяти человечества. И непропадающий интерес 
вот уже почти три честных века. 

Эпоха Ершова продолжается? Нет только на-
чинается!

«Конёк-Горбунок» — с его-то вопиющей про-
стотой и ишимской простоватостью: самое зага-
дочное произведение русской литературы! Друго-
го такого шедевра памятливая отечественная ли-
тература не припомнит. Заглянем в эпилог «Конь-
ка-Горбунка». Космическая феерия!

Петр Ершов — первый космонавт русской ли-
тературы. Конечно, и до него и вместе с ним — ле-
тали. Но невысоко — как у Гоголя: на высоте Вия. 
И только Ершов поднялся в космические выси. 
Может быть, дать себе труд задуматься: на такой 
взгляд на нашу Землю способен только тот, кто по-
смотрел на нее с высоты? Из космоса. Каков кос-
мический замах! Космическая дерзость! Эпилог 
«Конька-Горбунка» помните? Кто невеста деревен-
ского бесшабашного парня Ивана из-под Ишима?

То-то! Дочь Солнца — сестра Месяца!
Ершов знал цену любви. Он платил всю жизнь 

за свою неоцененную любовь.
Враги умолкли — слава Богу,
Друзья ушли — счастливый путь.
Осталась жизнь, но понемногу
И с ней управлюсь как-нибудь...
вечное отточие
Мы любим Ершова. И он об этом знает. В своем 

храме Петра в родном Безруково Национальный 
гений России. Святой русской литературы. 

Анатолий Омельчук

У меня два тезиса:
— Петр Ершов национальный гений России
— «Конёк-Горбунок» — наш национальный эпос

Ершовские тезисы. 
Размышление 
писателя

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРЕЗИДИУМА ФОНДА «ВОЗРОЖДЕНИЕ ТОБОЛЬСКА» АРКАДИЙ ЕЛФИМОВ —  
НА ПРЕЗЕНТАЦИИ НОВОГО ИЗДАНИЯ СКАЗКИ «КОНЕК-ГОРБУНОК» К 210-ЛЕТИЮ ПЕТРА ЕРШОВА  
В ЦЕНТРАЛЬНОЙ ГОРОДСКОЙ БИБЛИОТЕКЕ ТЮМЕНИ 6 МАРТА 2025 Г./ФОТО: VK.COM/CGBSTYUMEN
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Союз безбожников
А еще советской власти требовалась обще-

ственная поддержка государственного богобор-
чества. 100 лет назад, в 1925 году, атеистическое 
движение было оформлено во всесоюзную ор-
ганизацию «Союз безбожников». Его возглавил 
председатель антирелигиозной комиссии ЦК 
РКП(б) Емельян Ярославский.

В Тюмени начало существования первичной 
ячейки «Союза безбожников» положила 1-я го-
родская конференция 22 февраля 1925 года. В 
ее резолюции отмечено: «...Борьба с религией 
— огромная и трудная работа. Это борьба с ве-
ковой ложью и поповским обманом. Дело безбо-
жия — дело Ленина... Нужно общими усилиями... 
закрепить, углубить, расширить рост безбожия, 
пробудить миллионы трудящихся от темноты и 
невежества, вовлечь их в сознательную жизнь и 
общественную работу...»

Председателем Тюменского окружного-го-
родского «Совета безбожников» избрали заве-
дующего кабинета агитации и пропаганды гор-
кома ВКП(б) Аверкия Дмитриевича Вишнякова. 
Сохранилась его автобиография, похожая на ис-
поведь: «... Родился в 1900 году в Курганском уез-
де Тобольской губернии, как сын крестьянина-
бедняка (в семье 12 едоков). Мать умерла в 1903 
году, и меня отдали на воспитание в православ-
ный приют. Я с детства был очень религиозен. Три 
года (1910-1912) подносил попу кадило. Много 
читал „священных книг“, серьезно учил Евангиле, 
знал наизусть Псалтырь. Мечтал стать священ-
ником... В феврале 1912 года вместе с 14-летним 
братом „ушел в люди“ приказчиком в магазине. 
Но был на побегушках недолго — бродяжни-
чал (путешествовал) по городам Сибири: Кур-
ган, Новониколаевск, Барнаул, Томск, Иркутск... 
По глупости в начале 1918 года женился. В марте 
1919 года меня мобилизовали в армию Колчака, 
но я дезертировал и прятался в лесах на грани-
це Шадринского и Ялуторовского уездов. Потом 
вступил в партизанский отряд, который влился 
в 30-ю красную дивизию. Я получил наган, но 
из-за ранения оставался дома. В сентябре 1920 
года вступил в РКП(б). В следующем годе в уезде 
началось восстание, и бандиты отобрали у меня 

наган, жену увезли в лес, а меня посадили в ка-
талажку... С июня 1924 года работал в Тюмени в 
библиотеке...»

Первичные ячейки внедряли в быт «советскую 
обрядность» вместо церковной: устраивались 
«красные свадьбы» без венчания, «октябрины» — 
регистрация ребенка без крещения, а Первомай 
служил «красной Пасхой». При этом активисты-
безбожники не чурались отмечать православные 
праздники. В характеристике Вишнякова отме-
чалось: «...24 апреля 1927 года, в религиозный 
праздник Пасхи, будучи в гостях у своего товари-
ща, Вишняков напился до такого состояния, что 
идти домой один был не в состоянии. Его вели 
по улицам Тюмени под руки. Такое его состояние 
стало известно окружающим... Свой проступок 
он осознал. Ему объявлен выговор. При повто-
рении аналогичного состояния при отмечании 
Рождества, Пасхи и др. будет поставлен вопрос 
о дальнейшем его пребывании на этой работе...».

Церковь превратилась в объект дискрими-
нации со стороны коммунистического режима. 
После утверждения 30 января 1930 года Полит-
бюро ЦК ВКП(б) «Мероприятий по ликвидации 
кулацких хозяйств в районах сплошной коллек-
тивизации» верующих стали преследовать «по 
закону». Для них создавались невыносимые ус-
ловия существования в обществе, которое его 
строители именовали как «самое справедливое 
и передовое».

За утешением
В Тюмени за время так называемых «безбож-

ных» пятилеток (1929-1937) были закрыты все 15 
православных храмов, из них три домовых и две 
кладбищенских церквей, монастырь, а также две 
мечети, синагога, католический костел, едино-
верческие молельни. Взорвали Благовещенский 
собор и Успенскую церковь, а другие культовые 
здания использовали как хозяйственные и склад-
ские помещения. Церковная жизнь теплилась 
лишь во Всехсвятской кладбищенской церкви 
(кладбище закрыто в 1885 году).

Расстрелянный в 1937 году за инакомыс-
лие Андрей Степанович Аржиловский, оставил 
дневниковую запись: «... В Николин день сходил 

в церковь. Махонькая кладбищенская церковка... 
В церковь набиваются старушки. Такие же торчат 
у ворот за милостыней. Всё в жалком виде, но на-
поминает прошлое. Дьякон, постриженный и в 
пальто, как-то неуверенно кашляет, богомольцы 
как-то неуверенно озираются: не донес бы кто. 
В церкви я постоял недолго. Заметил, что все-
таки денег не жалеют: покупают свечи, подают 
крохотные просфорки, пишут записки о здра-
вии и за упокой. Обрядовая сторона религии 
без всякой поэзии и красоты — дело, конечно, 
скучное, но хоть какое-то утешение в нашей без-
радостной жизни...»

Церковный контракт
Священником, «постриженным и в пальто», 

был Александр Андреевич Сычугов. Его родите-
ли — Андрей Константинович и Клавдия Васи-
льевна — перебрались в Тюмень из Вятской гу-
бернии. Обосновались в доме на углу Спасской 
и Иркутской (Ленина и Челюскинцев). В семье 
— одиннадцать детей. Младшего Александра 
крестили в 1896 году в Спасской церкви. К ней 
он и «прикипел», окончив курсы псаломщиков. 
В 1914 году его мобилизовали в армию — слу-
жил в Кургане в пешей дружине. В Гражданской 
войне не участвовал. После замирения сторон 
был рукоположен в сан диакона. Помогал при 
службе епископу Тюменскому и настоятелю Свя-
то-Троицкого монастыря Иринарху (Синеокову), 
которого судили в 1922 году «за сокрытие мона-
стырских ценностей».

В августе следующего года монастырь закры-
ли. При этом исчезла главная православная свя-
тыня — мощи святителя Филофея (Лещинского). 
Доказать причастность к этому происшествию 
диакона Сычугова не удалось. А по Тюмени по-
ползли слухи о появлении по ночам на терри-
тории закрытого монастыря привидения в виде 
монаха в белых одеждах. Говорили, что это не 
кто иной, как Филофей, принявший схиму и про-
живавший в монастырской келье с 1711 по 1727 
год. Привидение якобы видел дежуривший здесь 
в ночное время милиционер, который судя по 
его рапорту «произвел по нему три безрезуль-
татных выстрела из нагана». Появление призрака 

также приписывали Сычугову, который, опасаясь 
нового ареста, уехал из Тюмени в Тавдинский 
район. Занимался там «слесарно-жестяным ре-
меслом и служил в церкви в селе Кушаки». Через 
три года переехал в деревню Красный Яр Ниж-
не-Тавдинского района, где сходом тамошних 
крестьян «принят на службу попом до декабря 
месяца 1929 года».

Окончание этого «церковного контракта» со-
впало с началом коллективизации сельского хо-
зяйства. Священника Сычугова внесли в «список 
лиц, подлежащих высылке в северные районы 
Уральской области». Тюменская окружная про-
куратура не приняла во внимание его объясне-
ние: «...соблюдал церковный закон, во внутрен-
ние дела поселения, а также в политические не 
вмешивался». Пришлось семье — жена и полу-
торагодовалая дочь — бросить дом и всё имуще-
ство. Бывший дьякон стал работать «в урочище 
Ключи Калымского лесного массива — выполнял 
заказы по железу и стеклу...». В его характеристи-
ке отмечено: «...Проводил ликбез, выкрасил сте-
ну в клубе в качестве общественной нагрузки...».

По вере и по совести
Когда началась Великая Отечественная война, 

Сычугов счел необходимым проведение богослу-
жений в единственной в Тюмени пригородной 
(пустовавшей) для этого церкви — Всехсвятской. 
После первых «похоронок» численность прихо-
жан этого храма резко возросла, что встревожи-
ло местное партийно-советское руководство. 
19 октября 1941 года Сычугова арестовали. При 
обыске в доме по улице Казанской изъяли цер-
ковную утварь и книги. Следователь городского 
отдела НКВД предъявил «гражданину священ-
нику» обвинение в «антисоветской деятельно-
сти путем проведения религиозной проповеди». 
Сычугов опроверг это обвинение: «...Считаю себя 
перевоспитанным Советской властью, против 
неё не выступал ни действием, ни словом... Цер-
ковную службу вел по вере и по совести. Молил-
ся, чтобы утешить людей в их горе, утвердить в 
них надежду на нашу победу над иноземцами».

Выездное заседание Омского областного суда 
приговорило «гражданина священника» к десяти 
годам лишения свободы. 

Когда в сентябре 1943 года в самый разгар Ве-
ликой Отечественной войны Сталин и его окру-
жение решили немного смягчить отношение к 
церкви и верующим, «уголовное преследование 
в отношении Сычугова прекратили за недоказан-
ностью». Из-под стражи освободили и не пре-
пятствовали служению во Всехсвятской церкви.

При посещении Тюмени в августе 1945 года 
архиепископа Новосибирского и Барнаульского 
Варфоломея (тогда все немногочисленные церк-
ви от Владивостока до Тюмени входили в состав 
Новосибирской епархии), представитель Тюмен-
ского облисполкома Пинегин дал положитель-
ную оценку работе тюменской церкви в дни От-
ечественной войны, восхваляя настоятеля этой 
церкви Сычугова.

Через три месяца исполком Тюменского го-
родского Совета депутатов трудящихся реше-
нием номер 482 от 9 октября 1945 года передал 
верующим Знаменский православный собор. Его 
настоятелем стал Сычугов. Для возрождения об-
рядовой стороны богослужений он затребовал 
из фондов краеведческого музея мантию святи-
теля Филофея, намекнув при этом на возможное 
обретение его мощей, исчезнувших в 1923 году.

Настойчивость «гражданина священника» Сы-
чугова вновь встревожила местную партийную 
власть. Организованная по её указанию эксперт-
ная комиссия приняла решение об уничтожении 
этого «музейного экспоната, как не представля-
ющего исторической и культурной ценности». В 
Новосибирскую епархию было направлено пред-
ставление о «нежелательности дальнейшего пре-
бывания Сычугова на церковной службе в г. Тюме-
ни». Он навсегда уехал из нашего города. Продол-
жал восстанавливать храмы в Новосибирской, Ке-
меровской, Томской областях. «За ревностные тру-
ды по сохранению приходской жизни» объявлен 
в 1974 году Патриархом Пименом заслуженным 
протоиреем-митрофным. С вручением ему митры 
— высокого головного убора округлой формы, бо-
гато украшенного бисером, драгоценными камня-
ми и иконами. Несмотря на преклонный возраст 
и неизлечимую болезнь, отец Александр Сычугов 
помогал при службе епископу Новосибирскому и 
Барнаульскому Гедеону. Перед тем, как тихо отой-
ти ко Господу, «гражданин священник» Сычугов 
назвал своей дочери Ариадне место сокрытия в 
Тюмени мощей святителя Филофея. Они найдены 
и внесены в возрожденный Свято-Троицкий мо-
настырь в 2003 году.

Александр Петрушин

Большевики воспринимали церковь не просто как своего идеологического оппонента,  
а как злейшего врага. Многие архиереи, священники, иноки, простые миряне  
погибли в ходе развернувшихся гонений

Гражданин священник
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«Сегодня я посетил центр закаливания и пла-
вания в холодной воде „АквАйСпорт-Тюмень“. В 
выходные дни сюда приходят более 500 человек, 
а ежедневно количество новичков достигает де-
сяти и более. Это действительно впечатляет!» — 
написал глава города Тюмени Максим Афанасьев 
в своём тг-канале.

Встреча с исполнительным директором центра 
Андреем Агарковым позволила ему узнать боль-
ше о деятельности организации. 

«„АквАйСпорт-Тюмень“ известен не только в 
Тюмени, но и далеко за её пределами благода-
ря активной пропаганде закаливания и здорово-

го образа жизни, проведению чемпионатов все-
российского и международного уровня, а также 
большому количеству установленных рекордов, 
порой довольно необычных. Из последнего: блиц-
турнир по шахматам в проруби и первые в мире 
блинчики, испеченные в проруби! — комменти-
рует впечатления градоначальник. — Усилия ко-
манды энтузиастов вот уже 13 лет направлены на 
развитие спортивной, патриотической и духовной 
культуры, что приносит огромную пользу городу. 
Уверен, что сотрудничество с этой командой по-
зволит масштабировать проекты по популяриза-
ции сибирского здоровья, внедрить программы 

закаливания в школах и детских садах, а также на-
ладить взаимодействие с другими спортивными 
сообществами.

Посещение центра вдохновило меня на нача-
ло занятий закаливанием», — подытожил визит к 
«аквайсовцам» Максим Афанасьев.

Отдельный пост с озера Чемпионов город-
ской голова посвятил известному тюменско-
му спорторганизатору Роману Берестовскому: 
«1 марта у Романа Берестовского День рожде-
ния! Этот человек делает многое для развития 
спорта в Тюмени. Благодаря его энергии сотни 

людей начали заниматься спортом. Роман уме-
ет вдохновлять и объединять людей, чтобы они 
вместе двигались к общей цели. Его творческий 
подход, смелость и лидерские качества делают 
каждое спортивное мероприятие особенным. 
Поздравляю Романа с новым достижением — 
важным шагом к моржеванию! Это показывает, 
что он готов принимать вызовы и стремиться к 
новым вершинам».

Сергей Суразаков
Фото: t.me/mv_afanasev

В Тюмени большую известность имела заряд-
ка с мэром. Нас, моржей, регулярно спрашива-
ли представители всероссийского закалённого 
сообщества: «Правда ли что ваша городская ад-
министрация до начала трудового дня проводит 
спортивную зарядку?» — «Да, — отвечали мы, — и 
очень это востребовано у горожан! Многие под-
гадывают перед работой на эту физзарядку. После 
чего воодушевленные уезжают на свои любимые 
работы к еще более обожаемым руководителям, 
а многие и сами являются начальниками разно-
го уровня». 

Мне приходилось бывать на этих мероприя-
тиях, объединяющих и мотивирующих на даль-
нейшее эффективное проведение дня с пользой 
дела. Вы не представляете, кого там можно было 
встретить. Абсолютно разные по роду деятельно-
сти, интересам и заслугам в спорте, бизнесе и ка-
рьере люди. Но проходило всё очень атмосферно, 
весело и главное — дружественно.

Вообще наша Тюмень, сама по себе закалён-
ная на всю «голову», полна морозоустойчивым 
людом с явными моржовскими амбициями. Так 
почему бы не попробовать эту самую закалку с 
главой города? 

Мы давно уже не ведем статистику: представи-
тели каких спортивных федераций закаляются у 
нас на Озере чемпионов. Руководители предпри-
ятий, политические деятели, конфессиональные 
и религиозные лидеры, известные общественни-
ки — кого только нет. Атмосфера в нашем центре 
сподобляет только лишь на добрые и полезные 
свершения. 

Вопрос об индивидуальной закалке мэра был 
один из многих, которые прозвучали на выездном 
совещании городской администрации с активом 
центра «АквАйСпорт-Тюмень». Глава города Мак-
сим Афанасьев с большим интересом откликнулся 
на это предложение и после бурного обсуждения 

от разговоров приступили к действию. Если не 
вдаваться в подробности, то после правильного, 
профессионально проведенного окунания, могу 
выразить общее мнение «моржей»: Максим Вик-
торович — наш человек! 

Ни в одном городе России не существует по-
добной закалки с мэром — заявляю это ответ-
ственно, будучи знакомым с «моржовской» анали-
тикой по стране. Слишком много необходимо для 
этого сопутствующих факторов. В Тюмени же они 
накапливались многие годы. Большую подвижку в 
моржовском движении сделали депутаты Тюмен-
ской областной Думы во главе с Алексеем Салми-
ным. Фракционными колоннами, я извиняюсь, шли 
они в прорубь за эффективным закаливанием и 
здоровьем. Многих сотрудников администрации 
города этот пример сподвиг на участие сначала в 
крещенских купаниях, а затем к дальнейшим холо-
довым тренировкам. Но вот так, чтобы совместно 
в какой-то определенный день в прорубь залез-
ло столько руководящих голов — это впервые. 

Даст бог, это станет традицией администрации 
города, такой же знаменитой, как утренняя заряд-
ка на площади мэрии.

Андрей Агарков
Фото: t.me/mv_afanasev

Об этом в своём Телеграм-канале сообщил гла-
ва города Тюмени Максим Афанасьев.

Спортивное сообщество давно знакомо с Дми-
трием Александровичем. С 2022 года он работал 
в Тюменском государственном университете. Воз-
главляет общественную организацию — Федера-
цию плавания Тюменской области.

Ранее Фабричников занимал должность ди-
ректора МАУ СШ номер 1 города Тюмени. Эта 
спортшкола активно принимала участие в раз-
личных программах, таких как «ПФДО», «Спорт 
в школу», «Физкультура по интересам». Она так-
же выполняла функции Центра приема норма-
тивов ГТО.

Дмитрий Александрович имеет высшее обра-
зование и является кандидатом педагогических 
наук. В 2005 году он успешно защитил кандидат-
скую диссертацию на тему «Решение воспита-
тельных задач в процессе тренировочной рабо-
ты с юными спортсменами в детских спортивных 
школах».

«На заседании коллегии новому директору де-
партамента я поставил задачи, которые ранее об-
суждались на встречах со спортивными федера-
циями и депутатами Тюменской городской думы. 
Основная цель — наладить постоянный контакт 
с руководителями всех спортивных организаций 
и сообществ. Необходимо непрерывно улучшать 
формы и методы проведения мероприятий, что-
бы привлечь больше жителей Тюмени к занятиям 
физической культурой и спортом», — сообщил 
градоначальник.

Семён Комаров
Фото: t.me/mv_afanasev

1 марта глава города Тюмени прибыл на озеро Чемпионов

К служебным обязанностям он приступил 11 марта

Максим Афанасьев готовится стать «моржом»

Закалка с мэром Департамент по спорту и молодежной 
политике администрации города 
Тюмени возглавил Дмитрий 
Александрович Фабричников

РЕПЛИКА НАЗНАЧЕНИЕ

 «МОРЖ» СО СТАЖЕМ — ДЕПУТАТ ТЮМЕНСКОЙ 
ГОРОДСКОЙ ДУМЫ РОМАН ЯВНЫЧ (В ЦЕНТРЕ) 
— НЕ БОИТСЯ НИ ХОЛОДА, НИ СКВОЗНЯКОВ

АНДРЕЙ АГАРКОВ (СЛЕВА) РАССКАЗЫВАЕТ МАКСИМУ АФАНАСЬЕВУ 
(В ЦЕНТРЕ) О СМЕРТЕЛЬНОЙ ОПАСНОСТИ НАХОЖДЕНИЯ В ЛЕДЯНОЙ 
ВОДЕ БОЛЕЕ 10 МИНУТ ДЛЯ НЕПОДГОТОВЛЕННОГО ЧЕЛОВЕКА

ДЕВИЗ ТЮМЕНСКИХ «АКВАЙСОВЦЕВ»

В ЭТОМ БАССЕЙНЕ НА ОЗЕРЕ 
ЧЕМПИОНОВ В ТЮМЕНИ РЕКОРДЫ 
СТАВЯТ КРУГЛЫЙ ГОД

ИМЕНИННИК РОМАН 
БЕРЕСТОВСКИЙ
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О девушках-женщинах думается всегда, но вся-
кий раз с приходом 8 марта думы эти будто гипер-
трофируются, сердце начинает биться более уча-
щенно, голова превращается в бурлящий котел: 
не перепутать подарки жене и любовнице; не за-
быть про горячо-любимую тещу; не промахнуться 
с комплиментом к той встречной женщине; хва-
тило бы денег на презенты, потому как женщин 
в любом коллективе всегда больше чем мужчин. 
Вот и на сей раз.... Весна вовсю ошпаривает душу 
потоком свежего, пронизанного волнующим те-
плом солнечных лучей, воздуха, бередит ее, а я 
штудирую очередной том подшивок «Тюменские 
ведомости» за 2002 уже год и невольно вспоми-
наю про женщин, которые окружали нас друж-
ной стайкой в редакции. И с ужасом ловлю себя 
на мысли, что о самых близких, о самых дорогих, 
по сути, особо и нечего вспомнить. Зачастую так: 
где-то там, в заоблачных высотах пытаемся пой-
мать кого-то за хвост, а под носом у себя и не ви-
дим настоящих жар-птичек. Таковы, к сожалению, 
реалии суровой житухи. Это мы — мужики были 
всегда уверены, что вращаем эту Землю, пишем в 
самую лучшую газету, ведем самые сногсшибатель-
ные репортажи, решаем глобальные проблемы и 
т.д. и т. п. А наши девочки сидят в редакционных 
закутках, словно затворницы делают свое малень-
кое дело, ничего о себе не рассказывая, ни о чем 
особо не помышляя.

Что я могу вспомнить о милых коллегах, о бое-
вых, так сказать, подругах, о женщинах того пери-
ода моей жизни? И рука невольно тянется к теле-
фону — позвонить Петровичу: он ведь редактор, 
он старший, он всегда — палочка-выручалочка. Но 
и Петрович оказался скуп на сей счет. Он вообще 
меня ошарашил, сделав следующее признание:

— Мы ведь когда создавали газету, вообще 
поначалу думали женщин не брать. «Зачем нам 
женщины, хлопоты с ними», — думали мы. Но, ви-
димо, так устроен мир, что без них никуда. Ну-
жон ведь корректор, а корректоры в основном 
— женщины. 

Так появилась в редакции Татьяна Николаев-
на Киселева, которая до этого работала коррек-
тором в газете «Тюменский комсомолец». Умней-
ший человек, с глубоким чувством юмора, удиви-
тельный характер, без сомнения — лучший кор-
ректор области. 

Не могу вспомнить ее в платье, кажется, она 
всю жизнь проходила в джинсах и в свитере с 
высоким воротником. Вечно юная, женщина-де-
вочка, жила где-то в Тарманах с мамой и любимой 
кошкой. Кажется, никто и никогда не слышал от 
нее никаких жалоб, упреков. Хотя нет, я изредка 
слышал жалобы, если вдруг ей не удавалось для 
своей кошки добыть карасей. Татьяна говорила с 
напускной суровостью, что эта зараза ничего не 
желает кушать окромя карасей. 

— Танюшка, — обращались к ней некоторые из 
коллег, — так может её легче вздернуть?

— Да вы что???, — с артистичным драматиз-
мом округляла глаза Татьяна, — уж лучше я этих 
карасей из-под земли ей достану.

И ведь доставала, порой почти что из-под зем-
ли. Необычайное чувство ответственности, не-
вероятная доброта, миролюбие отличали ее, по-
жалуй, от всего мира. И только лишь можно было 
пытаться догадываться, с какими трудностями ей 
приходилось сталкиваться по жизни. О трудно-
стях она вообще ни с кем не делилась. Позитив-
ный светлый человечек. 

Как-то мы с Артуркой в очередной раз сидели 
в застолье и скалили зубы о нашей повседневной 
жизни. И разговор зашел о том, что годы летят, а 
Артурка до сих пор не женат. Помнится, он, ух-
мыльнувшись, изрёк:

— А что, может, мне как-нибудь накатить пу-
зырек, да заявиться под вечерок к Танюшке в го-
сти домой...

— Прогонит.
— Что, я так плох для неё?
— Ну-у, со своим «накатить пузырек» и все та-

кое, — резюмировал я, а про себя подумал: «Про-
гнать — воспитание не позволит, но и до серьез-
ных отношений с ней у тебя, Кабаневский, ничего 
не выйдет, потому как Татьяна Николаевна весьма 
особенный человек. Она влюблена в свое оди-
ночество». 

Петрович еще любил шутить, что Танюшка — 
единственный в мире человек, который «Тюмен-
ские ведомости» прочитывает от первой и до по-
следней буквы, к тому же, перечитывает их дваж-

ды. И это сущая правда, потому как корректору 
положено так.

Мне Татьяна к моему дню рождения всегда да-
рила редкие хорошие книжки, я их до сих пор 
храню.

Следом за Татьяной Киселевой в редакцию яви-
лись Тамара Бастракова и Валентина Горбунова: 
Тамара печатала наши тексты на машинке «Ятрань» 
(персональных компьютеров тогда еще не было), 
а Валентина... тоже набирала тексты. Они для меня 
были как двойняшки: примерно одного возраста, 
жили по соседству неподалеку от Дома печати, 
обе спокойные, безобидные женщины. 

С Валюшкой я заигрывал более чем с другими, 
мне нравилась её ровная и упругая, будто кау-
чуковая, спина, нравились густые крепкие воло-
сы — от нее исходила незримая, но чувственная 
женственная сила. Мне виделась она настоящей 
самкой, в хорошем смысле этого слова. В заигры-
ваниях она мне отвечала взаимностью, но далее 
безобидных шуточек дело не заходило, она не до-
пускала. И мне опять оставалось лишь купаться в 
фантазиях, да завидовать некоему, мистическому 
для меня дарителю семейной фамилии, Горбуно-
ву — мужу её. 

Агафоновна, точнее, Татьяна Агафоновна Ко-
репанова — жена нашего директора Дмитрича. 
Про нее мне тоже мало чего известно, потому как 
жена директора, и совать свой нос в ее жизнь мог-
ло оказаться чреватым для моей карьеры. Пом-
ню лишь, что пришла она в отдел рекламы. До 
этого, если ничего не путаю, работала в каком-то 
частном магазине по продаже различной опти-
ческой утвари: бинокли, приборы ночного виде-
ния и прочее. 

До нее в нашей рекламе, как я уже рассказывал 
в предыдущих главах, работали Алексей Левчен-
ко — молодой шустрый красавчик, а после него 
матерый журналюга Владимир Гринив. Леша уму-
дрялся по нескольку раз в год смотаться в Сочи, 
а вежливый Владимир в самый расцвет своей ре-
кламной деятельности тоже вдруг умудрился по-
бывать за границей и приобрести из какого-то 
ценного зверя шубу для своей жены. Конечно, 
мужики вполне могли заработать себе на эти до-
рогостоящие поездки и это могли быть лишь слухи 
(про шубу особенно), но слухи эти упорно витали 
меж наших ушей и шепталось, что не по средствам 
живут мужики, мол, нашли способ нагревать на 
рекламе руки. Как бы там ни было, но мужики со 
временем сошли с рельсов, а на замену им яви-
лась Агафоновна и не с пустыми руками. Видимо, с 
предыдущей ее работы редакция закупила партию 
оптической продукции, и нам ко дням рождения 
дарились эти самые подзорные трубы и бинокли. 
Я до сих пор люблю по вечерам пошарить зорким 
глазом с лоджии по освещенным окнам соседних 

домов. Увеличенный мир гораздо интереснее, за 
немыми стеклами в каждом окошке своеобразная 
жизнь. Я даже благодаря этому хотел в свое время 
рассказ написать с простым названием: «Подзор-
ная труба». Спасибо Агафоновне.

Постепенно редакция расширялась, в отдел ре-
кламы под крыло Агафоновны постоянно поступа-
ли новые девочки: молодые, симпатичные, дерзно-
венные. Работать становилось все интереснее. Но 
когда на замену Артурке в редакции появилось но-
вое пишущее перо в виде рыжего Ивана Камель-
ских, который, как и любой настоящий мужчина, 
неровно дышал к молодым и симпатичным дев-
чушкам, они почему-то быстро исчезали из редак-
ции. То ли уходили в декретные отпуска, то ли еще 
по какой причине, но связанной, почему-то я был в 
этом абсолютно уверен, именно с Иваном. 

В международные женские дни 8 марта в ре-
дакции «Тюменских ведомостей» было неизмен-
ным одно. Всякий год Петрович добывал пару 
огромных муксунов. Не на удочку, конечно, а где-
то по великому блату. Умело строгал их в стро-
ганину. Дмитрич также по своим проторенным 
тропам доставал ведро тюльпанов, которые хруп-
кими склоненными своими головками зачастую 
мне напоминали добытую охотником дичь. Будто 
утки подстреленные с безвольными поникшими 
шеями. Но в назначенный час головки эти словно 
по велению мужской прихоти приподнимались в 
боевую готовность. 

Я вечно сочинял какие-то фривольные стишки 
в адрес каждой нашей особы, Артурка рассказы-
вал анекдоты до коликов в животе — примерно 
так и проходили у нас женские праздники.

Однако не могу не вспомнить и про случай, ко-
торый имел место быть в одном из таких прекрас-
ных весенних дней. Ну какая же радость хотя бы 
без маленькой какашки. Как говорится, на всякую 
бочку меда найдется своя чайная ложка... И свя-
зан тот случай еще с одной нашей представитель-
ницей прекрасного пола — уборщицей Клавой. 
Милая спокойная женщина, честная труженица, 
верная чистильщица наших полов, душ и унитазов. 

Тогда только появились магазины (назывались, 
вроде, «Шпионские штучки»), в которых продава-
лись различные затейливые, потешно-шутейные 
безобразия. Вот Петровичу и попалась каучуковая 
какашка натурального вида. Разве только запах не 
источала. Он ее в самый разгар праздника и под-
ложил в уголок коридора так, чтоб приметно было. 

Первой ее увидела зоркая Клава. Прибежала 
буквально с вытаращенными глазами и, заикаясь, 
выпалила главе редакции:

— П-п-петрович, П-петроввич, там кто-то 
п-прямо посередь коридора кучу навалил! К-куда 
это годно?

Петрович, не моргнув глазом, ответствовал:

— Ну, с кем не бывает. Надо, значит, убирать.
Когда шутка раскрылась, хохотали от души. 
Много женщин за более чем 15 лет прошло че-

рез горнило нашей редакции. И все они по-своему 
прекрасны. Вот бы снова собраться и поздравить 
их с 8 марта. Как-то они живут, изменились, поди, 
немножко, но всегда любимы нами, памятью на-
шей. Те, кто, как бойцы невидимого фронта, спо-
койно выполняли свою работу и тем самым помо-
гали нам — мужикам чувствовать себя великими. 

Сергей Ханин
Фото из архива В.П.Логинова

Восемьдесят вторая глава новой повести Сергея Ханина «Тюменские ведомости»

Пришла весна, оттаяли милашки...

Как всегда, Ханин безудержен в фанта-
зиях. Потянулась по старой памяти рука по-
править, но удержался. Пёс с ним, если ему 
так видится. 

Конечно, не всех редакционных девчо-
нок Сергей вспомнил. Забыл, например, 
повариху Аню. Да, одно время мы готови-
ли обеды прямо в редакции, и Аня всегда 
спрашивала, кому чего сварить-пожарить. 
Народу-то в «Тюменских ведомостях» скуч-
ковалось много — редакция занимала весь 
первый этаж Дома печати.

Но были у нас еще девчонки, ну скажем 
так, служебные — те, про которых мы писа-
ли, кого представляли на страницах газеты. 
Это прежде всего участницы всевозмож-
ных газетных конкурсов. Например, конкурс 
«Девчонка что надо» собрал неимоверно 
большое количество участниц, деваться от 
них некуда было. Мы даже вынуждены были 
приставить к ним Кузлона Хартли, он долго 
купался в этом цветнике.

Победительницу означенного состяза-
ния я возил во Владивосток, где проходил 
названный международным конкурс красо-
ток. Главным призом был автомобиль Тойота. 
В переводе на наши времена это сопостави-
мо, пожалуй, с яхтой. Яхту мы не выиграли, 
а вот огромный магнитофон взяли. Его по 
ценности на сегодня можно сравнить, на-
пример, с ноутбуком. Тоже хорошо. 

Кстати, наш конкурс «Девчонка что надо» 
положил начало всем последующим област-
ным конкурсам красоты. 
Так что в женский день мы 
внесли свою лепту.

Виктор Логинов,  
редактор газеты  

«Тюменские ведомости»
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Взяв за основу известный сюжет сказки Гофма-
на «Щелкунчик и мышиный король», тюменские 
творцы объединили классический стиль музы-
кального оформления незыблемого П.И. Чайков-
ского с современными зарубежными композици-
ями конца 90-х годов. Получилось оригинально 
и живенько. 

Основная интрига современного сюжета сказ-
ки, разумеется, в колбасе — любимом лакомстве 
правителя, которое сожрали мыши. Не будь это-
го королевского порока чревоугодия, глядишь, 
и войны бы не случилось...

Однако, несмотря на все невзгоды, наши ге-
рои одерживают победу над прожорливыми не-
доброжелателями. Добро побеждает зло, и колба-
са снова варится придворным шеф-поваром. Ура!

«В спектакле „Щелкунчик“ много волшебства, 
чудесных превращений и таинственных приклю-
чений, ведь действо разворачивается в Рожде-
ство, — комментирует постановку художествен-
ный руководитель театра-студии „Артист“, стар-
ший преподаватель Тюменского государственно-
го института культуры, лауреат международных 

вокальных конкурсов, член Союза театральных 
деятелей России Александр Федотов. — Герои 
нашего спектакля, юные студийцы, талантливые 
актеры и вокалисты, продемонстрировали все 
свои умения и получили овацию полного зала — 
заслуженную награду за терпеливый труд двух-
месячных репетиций».

Яркие красочные костюмы, динамичные музы-
кальные композиции, пластическая хореография 
и увлечённые спектаклем дети создали для своих 
родителей и поклонников невероятную атмос-
феру превосходного театрального праздника. 

Спасибо автору сценария Екатерине Малле-
ус, режиссеру-постановщику Ольге Смирновой, 
музыкальному куратору Елизавете Березиной, 
хореографу-постановщику — номинанту Наци-
ональной театральной премии «Золотая маска» 
Светлане Скосырской, художнику-модельеру по 
костюмам Татьяне Стреколовских и, конечно же, 
автору проекта Александру Федотову.

TG
Фото: Дмитрий Бузолин

О вреде мышей, или Зимняя премьера 
«Щелкунчика» в первый день весны
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1 марта на сцене Тюменского колледжа искусств юные 
воспитанники театра-студии «Артист» представили 
зрителям шоу-мюзикл «Щелкунчик»


